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Положение в Кампучии [23] (продолжение)

a) Доклад Генерального секретаря

b ) Проект резолюции
c) Доклад Пятого комитета

В настоящем отчете содержатся подлинные тексты выступлений на русском языке и 
тексты устных переводов выступлений на других языках. Окончательный текст будет 
включен в Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи.

Поправки должны представляться только к подлинным текстам выступлений. Они 
должны направляться за подписью одного из членов соответствующей делегации 
в течение одной недели на имя начальника Секции редактирования официальных отчетов. 
Департамент по обслуживанию конференций (Chief of the Official Records Editing 
Section, Department of Conference Services, room DC2-750, 2 United Nations Plaza), 
a также быть внесены в один из экземпляров отчета.
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Заседание открывается в 15 ч. 10 м .

ПУНКТ 23 ПОВЕСТКИ ДНЯ (продолжение)

ПОЛОЖЕНИЕ В КАМПУЧИИ
a) ДОКЛАД ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ (А/43/730)

b ) ПРОЕКТ РЕЗОЛЮЦИИ (A/43/L.12)
c) ДОКЛАД ПЯТОГО КОМИТЕТА (А/43/766)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): Я хотел бы напомнить представителям, что
в соответствии с решением, принятьи сегодня утром, список ораторов в прениях по 
этому пункту будет закрыт сегодня в 16 ч. 00 м. Я прошу представителей, желающих 
принять участие в прениях, записаться в список как можно скорее.

Г-н ЦАХМАНН (Германская Демократическая Республика) (говорит по-английски): 
Нынешние позитивные тенденции в международных отношениях несомненно оказывают 
благотворное воздействие на углубление процесса разрядки и мирное урегулирование 
противоречивых вопросов. Сейчас нужно приложить все усилия для того, чтобы сделать 
необратимым поворот к лучшему во всем мире. В этих усилиях большое значение 
придается устранению очагов напряженности и конфликтов, угрожающих международной 
обстановке и миру во всем мире.

Германская Демократическая Республика выступает за разрешение споров, какими 
бы сложными они ни были, и урегулирование конфликтов, независимо от их серьезности 
и продолжительности, за столом переговоров. Сегодня конструктивный диалог и 
совместный поиск путей достижения мира отражают ответственное политическое 
поведение. Организация Объединенных Наций активно участвует в этом процессе.

Мы убеждены, что проблемы региона Югр-Восточной Азии могут быть также решены 
исключительно мирными средствами, если все вовлеченные в конфликт стороны проявят 
необходимую политическую волю. Как нам известно, ситуация вокруг Кампучии, 
сложившаяся в результате действия определенных сил, оказывала в течение ряда лет 
негативное воздействие на развитие обстановки в регионе и вне его. Этот конфликт 
нарушил мир и безопасность в Азии и препятствовал развитию отношений между многими 
государствами. Обсуждения этого вопроса и резолюции, принятые в Организации 
Объединенных Наций по этому пункту повестки дня, не смогли ослабить напряженность в 
Юго-Восточной Азии.



В течение последнего года отмечается продвижение в решении вопроса о Кампучии, 
главным образом благодаря политике национального примирения, провозглашенной 
Народной Республикой Кампучией. Конечно, конструктивная политика государств 
Индокитая и реалистический подход других сторон, прямо или косвенно вовлеченных в 
конфликт, начали приносить плоды. Неофициальная встреча, состоявшаяся в Богоре в 
июле этого года, для обеспечения успеха которой министр иностранных дел Индонезии 
Али Алатас приложил большие и позитивные усилия, явилась огромным шагом вперед на 
пути политического решения вопроса о Кампучии. Было с удовлетворением отмечено, 
что стороны согласшгась с необходимостью политического решения. В то же время 
данная встреча явилась вкладом в развитие диалога в регионе для принятия таких мер, 
которые учитывали бы жизненные интересы кампучийского народа и всех его соседей и 
обеспечили бы нормализацию обстановки в Юго-Восточной Азии.

Германская Демократическая Республика приветствует и поддерживает эту 
тенденцию, которая полностью созвучна интересам всех народов Юго-Восточной Азии в 
их усилиях по достижению мира, стабильности и сотрудничества в этом регионе. В 
конечном счете мирное разрешение этой проблемы окажет благотворное воздействие на 
общую обстановку в азиатско-тихоокеанском регионе.

Это может также придать новый импульс усилиям по установлению в Юго-Восточной 
Азии зоны, свободной от ядерного оружия и превращению этого региона в зону мира, 
свободы и нейтралитета.

Мы считаем настоятельно необходимым воздерживаться от любых действий, 
способных подорвать столь трудно достигнутое начало переговоров. Мы не можем 
допустить каких-либо перерывов в процессе урегулирования ситуации, существующей 
вокруг Кампучии.

Несколько стран выдвинули конструктивные предложения и предприняли полезные 
шаги в отношении этого вопроса. Следует особо упомянуть решение правительства 
Социалистической Республики Вьетнам и Народной Республики Кампучии о выводе из 
Кампучии в течение оставшейся части этого года 50 тыс. вьетнамских добровольцев и о 
полном выводе вооруженных сил самое позднее к 1990 году. Вместе с тем вывод 
вьетнамских вооруженных сил должен сопровождаться мерами по предотвращению 
восстановления режима Пол Пота и прекращению иностранной помощи группировке 
Пол Пота.



Заслуживают внимания принципы разрешения кампучийской проблемы мирным путем, 
представленные от имени Народной Республики Кампучии председателем Хун Сеном 
25 июля 1988 года. Эти принципы пользуются полной поддержкой моей делегации. 
Аналогичным образом моя страна приветствует самые последние шаги движения 
неприсоединения по обеспечению продолжения процесса урегулирования вопроса о 
Кампучии, а следовательно, обеспечению мира в Юго-Восточной Азии.
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Политическое решение кампучийской проблемы должно также стимулироваться со 
стороны Организации Объединенных Наций, которая располагает обширным потенциалом 
для достижения этой цели. Это в первую очередь означает, что проводимые здесь 
дискуссии и проект резолюции, который будет принят по этому пункту повестки дня, 
должны строиться с учетом новых потребностей, изменившихся условий и надежд народов 
Юго-Восточной Азии, иными словами, следует учитывать реальную обстановку. Сейчас, 
как никогда, при рассмотрении этого пункта повестки дня необходима готовность к 
диалогу, конструктивный подход и дух реализма. Это отвечало бы интересам 
кампучийского народа и всех государств региона, а также интересам мира и понимания 
во всем мире.

К сожалению, предложенный на утверждение Генеральной Ассамблеи проект 
резолюции A/43/L.12 пока не отражает духа диалога и сотрудничества, проявившегося 
на неофициальной встрече в Богоре. Вновь повторяются необоснованные обвинения и 
делается попытка навязать противоположной стороне свое мнение. Поэтому Германская 
Демократическая Республика сожалеет, что не может поддержать этот проект резолюции.

Вместе с тем, она по-прежнему будет поддерживать любые инициативы и 
конструктивные усилия, направленные на достижение политического урегулирования, 
приемлемого для всех сторон. Германская Демократическая Республика готова всеми 
силами участвовать в поиске этого решения. Она надеется, что в ближайшем будущем 
появятся условия, которые позволят международному сообществу прийти к консенсусу и 
по этому вопросу.

Г-н БЕЛОНОГОВ (Союз Советских Социалистических Республик): Одной из
характерных черт нынешней международной обстановки, что отмечается на сессии 
многими делегациями, является движение в сторону урегулирования ряда конфликтных 
ситуаций. Накопленный международным сообществом опыт свидетельствует, что 
существующие конфликты - даже самые сложные, застарелые - нужно решать на путях 
политического урегулирования, на основе принципа обеспечения баланса интересов всех 
сторон и поиска конструктивных взаимоприемлемых решений всех аспектов спорных 
проблем.



Это в полной мере относится и к кампучийской проблеме. Советский Союз 
разделяет озабоченность международного сообщества сохраняющейся 
неурегулированностью обстановки вокруг Кампучии. При этом мы убеждены, что на 
путях конфронтации эту конфликтную ситуацию не решить. Надо искать 
неко1*фронтационные подходы, исходя из коренных интересов кампучийского народа, а 
также интересов обеспечения безопасности и мирного независимого развития всех 
расположенных в этом районе государств. Именно в этом направлении, по нашему 
глубокому убеждению, можно достигнуть справедливого урегулирования.

Текущий год отмечен рядом позитивных изменений в развитии обстановки в 
Юго-Восточной Азии, которые происходят в результате усилий стран Индокитая, 
Индонезии и других членов АСЕАН. В их проявлении мы видим результат растущего в 
странах региона понимания, что кампучийская проблема может и должна быть решена 
исключительно мирным путем, самим кампучийским народом на основе национального 
примирения, посредством переговоров между всеми вовлеченными в конфликт сторонами. 
Начавшиеся процессы позволяют рассчитывать на то, что странам Юго-Восточной Азии 
удастся найти такое решение относящихся к Кампучии вопросов, которое отвечало бы 
интересам ее народа, интересам мира и стабильности в данной части Азии.

Крупным событием года была состоявшаяся летом неформальная встреча 
заинтересованных сторон в Джакарте. Важное значение имеют предложения, вццвинутые 
на встрече делегацией Народной Республики Кампучии и представляющие собой 
конкретную программу разблокирования ситуации вокруг этой страны. Гибкий и 
конструктивный характер носят инициативы на этой встрече Лаосской Народно- 
Демократической Республики, которые направлены на ликвидацию конфронтации и 
напряженности в Юго-Восточной Азии, установление в этом регионе отношений мира и 
сотрудничества.

Особенностью и своего рода "психологическим прорывом" встречи в Джакарте бьшо 
то, что представители четырех кампучийских сторон впервые собрались вместе, начав 
тем самым прямой диалог с целью достижения взаимоприемлемых компромиссов, создания 
условий для решений внутренних проблем Кампучии самими кампучийцами. Недавно 
состоялось заседание созданной на встрече рабочей группы, готовится проведение уже 
в недалеком будущем новой джакартской встречи. Все это, на наш взгляд, шаги в 
правильном направлении.



В Советском Союзе приветствуют начатый в Джакарте процесс, рассматривают его 
как развитие регионального диалога с целью нахождения развязок, которые отвечагш бы 
чаяниям кампучийского народа и способствовали нормализации обстановки в 
Юго-Восточной Азии.

Как последовательное проведение линии на национальное примирение в Кампучии мы 
рассматриваем состоявшиеся встречи между Хун Сеном и Нородомом Сиануком и надеемся, 
что достигнутые на них позитивные сдвиги в сторону сближения позиций сторон будут 
закреплены на новой встрече, которая начнется, как известно, через несколько дней в 
Париже.

Особую актуальность в этой связи приобретает практическое содействие 
утверждению тенденции к реализму, к наращиванию усилий по восстановлению мира и 
достижению национального примирения в Кампучии. Важно при этом избегать действий и 
шагов, которые могли бы подорвать начавшиеся процессы согласования интересов 
кампучийских сторон и заинтересованных государств. Не должна быть упущена ни одна 
возможность на пути к расширению сфер взаимопонимания и точек соприкосновения по 
кампучийской проблеме.

В ходе неформальной встречи в Джакарте бьшо, как известно, достигнуто 
понимание, что взаимосвязанными ключевыми моментами решения кампучийской проблемы 
являются вывод вьетнамских войск из Кампучии и предотвращение повторения в будущем 
политики и практики геноцида режима Пол Пота, а также прекращение любого 
иностранного вмешательства во внутренние дела Кампучии.



За последние годы из Кампучии было осуществлено несколько частичных выводов 
вьетнамских войск. В мае этого года правительства Социалистической Республики 
Вьетнам и Народной Республики Кампучии объявили о решении вывести из Кампучии в 
1988 году 50 тыс. вьетнамских военнослужащих, то есть половину личного состава 
находящегося в этой стране воинского контингента Социалистической Республики 
Вьетнам. Вьетнам и Кампучия, как говорилось в заявлении по этому поводу, 
приветствовали бы участие в наблюдении за частичным выводом в этом году 
представителей правительств, меящународных организаций и всех, проявляющих интерес 
к кампучийской проблеме. Это решение является крупным конструктивным вкладом в 
урегулирование конфликта и нормализацию обстановки в Юго-Восточной Азии.
Совершенно очевидно, что в основе принятого решения лежит забота о подлинных 
интересах кампучийского народа, учет баланса интересов всех государств региона. 
Таким образом правительство Вьетнама последовательно реализует объявленное им 
намерение вывести все вьетнамские войска из Кампучии в 1990 году.

Хотелось бы надеяться на то, что этот шаг найдет должный отклик у всех, кто 
искренне стремится к урегулированию конфликта. Несомненно также, что эта 
инициатива создает благоприятные возможности для дальнейшего развития диалога мещцу 
всеми кампучийскими сторонами.

Однако вывод вьетнамских войск - лишь одна из составных частей решения 
кампучийской проблемы. Другим аспектом является вопрос о недопущении возвращения 
полпотовской группировки к власти в Кампучии, что приобретает в нынешних условиях 
особое значение. К этой теме в последнее время обращено внимание мирового 
сообщества, которое проявляет растущую обеспокоенность возможностью реставрации 
режима геноцида в Кампучии. Человечество не может допустить и не допустит 
появления в Кампучии новых "полей смерти". Отражением этой озабоченности явилось 
включение в проект резолюции по Кампучии положения о невозвращении в этой стране к 
получившим всеобщее осуждение политике и практике недавнего прошлого.

Развитие обстановки в Юго-Восточной Азии позволило Генеральному секретарю 
Организации Объединенных Наций в докладе о работе Организации отметить, что 

"благодаря началу диалога между кампучийскими сторонами и другими 
заинтересованными сторонами улучшились и перспективы установления мира в 
Юго-Восточной Азии". (А/43/1, стр. 3)



Мы поддерживаем эту точку зрения и разделяем выраженную Генеральным секретарем 
надежду. что

"вскоре будет достигнут конкретный прогресс по основным вопросам существа".
(Там же)
Мы приветствуем конструктивные усилия Генерального секретаря Организации 

Объединенных Наций и его представителя по содействию диалогу и поиску политического 
решения проблем Юго-Восточной Азии. Мы также надеемся, что возрастающее участие 
движения неприсоединения в содействии кампучийскому урегулированию, выразившееся в 
создании комитета по Кампучии, будет иметь позитивное влияние на обстановку вокруг 
этой страны.

Заслуживает внимания идея созыва международной конференции для выработки 
гарантий реализации достигнутых договоренностей, национальной независимости 
Кампучии и мира в Юго-Восточной Азии.

Мы хотели бы приветствовать тот факт, что новые позитивные тенденции в 
развитии обстановки вокруг Кампучии нашли определенное отражение в представленном 
на сессии проекте резолюции. Вместе с тем у нас вызывает разочарование то, что в 
проекте все еще сохраняются конфронтационные и необъективные положения, что не 
позволяет нам согласиться с проектом резолюции в целом. Было бы полезнее, если бы 
в духе взаимной заинтересованности в быстрейшей ликвидации конфликта Генеральная 
Ассамблея взяла курс на закрепление и развитие ростков всего того позитивного и 
рационального, что возникает в обстановке в Юго-Восточной Азии.

В свою очередь. Советский Союз, как уже заявлялось на высоком уровне, готов 
делать все от него зависящее, чтобы содействовать достижению развязок кампучийской 
проблемы и участвовать наряду с другими постоянными членами Совета Безопасности в 
гарантиях договоренностей, которые могут быть достигнуты кампучийскими сторонами.

Если на деле будут проявлены реализм и дальновидность, то, как нам 
представляется, участся приблизить тот день, когда о кампучийской проблеме будут 
говорить в прошедшем времени. Задача состоит в том, чтобы закрепить позитивные 
элементы в поиске кампучийского урегулирования, дать возможность полнее проявиться 
новому мьшшению и неконфронтационности, которые все больше пробивают себе дорогу в 
системе международных отношений, становятся реалиями сегодняшнего дня.



Г-н ТИХАНКИ (Филиппины) (говорит по-английски): Г-н Председатель, Вы
руководите работой сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи в момент возрохщения 
надежды. Действительно, есть основания питать надеящы на то, что идеал, из 
которого исходили основатели Организации Объединенных Наций, идеал лучшего и более 
мудрого мира, избавленного от бедствий войны, может воплотиться в жизнь. Идет 
процесс глобального потепления политического климата, сопровождающегося легкими и 
попутными ветрами, которые помогли Генеральному секретарю - прибегая к его 
метафоре - направить небольшое судно, на котором плывут все народы Земли, ближе к 
берегу. Как ом удачно вьфазился в своем докладе о работе Организации в сентябре 
этого года, благодаря осмотрительному и терпеливому управлению судном у нас на 
горизонте показались большие участки берега мира.

В этом же докладе, однако, он нас предостерегает от благодушия в отношении 
неспокойных регионов, где темные тучи опасности по-прежнему застилают горизонт. 
Многое предстоит еще сделать, хотя, видимо, уже предприняты первые шаги. Сложные 
проблемы не допускают простых решений. Необходимы настойчивость в рамках 
подлинного диалога и переговоров в сочетании с политической волей и решимостью 
двигаться вперед, несмотря на кажущиеся непреодолимыми трудности, ибо участвующие в 
конфликтах стороны идут к достижению мира трудным и зачастую опасным путем.



Что касается Юго-Восточной Азии, то Генеральная Ассамблея призвана 
урегулировать одну из таких ситуации - трагедюо кампучийского государства и 
кхмерского народа. В декабре 1978 года иностранные вооруженные силы под видом 
освободительных войск вторглись в Кампучию и оккупировали ее в нарушение 
международного права и Устава Организации Объединенных Наций. Благородные принципы 
уважения национальной независимости, суверенитета и территориальной целостности 
государств, невмешательства во внутренние дела, неприменения силы или угрозы силой 
и мирного урегулирования споров были растоптаны, когда иностранные вооруженные силы 
вошли в страну и заняли ее столицу Пномпень.

Иностранные оккупационные войска пришли и остались. Они поставили у власти 
людей, которые проводят их политику, и нормальное положение в Кампучии так и не 
восстановилось. Сегодня, спустя почти десятилетие, продолжается война между 
мужественными кампучийцами, борющимися за свободу своей страны под руководством их 
признанного лидера принца Нородома Сианука, и иностранными войсками и установленным 
ими режимом. Борьба продолжается. Пушки до сих пор не замолчали.

Как и в любом конф|шкте, невинных граждан никто не щадит. Сотни тысяч 
кампучийцев вынуждены бьши бежать из родных мест. Их лагеря вдоль границы между 
Таилацдом и Кампучией, которые бьши созданы благодаря щедрости Таиланда и 
состраданию и пониманию международного сообщества и от которых зависит само 
выживание кампучийцев, являются прискорбным напоминанием о том, что проблема 
Кампучии до сих пор является нерешенной. Тот долгожданный день, когда кхмерский 
народ сможет вернуться на родину в условиях безопасности и восстановить свою 
разрушенную жизнь, до сих пор не наступил.

По этой причине Генеральная Ассамблея вновь рассматривает положение в 
Кампучии. Вот почему Ассоциация государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) вновь 
представила проект резолюции, формулировки которой бьши несколько изменены, но 
смысл остался неизменным. В ней выражается сожаление по поводу продолжающейся 
иностранной вооруженной интервенции и оккупации и содержится призыв к полному 
выводу всех иностранных войск с этой прежде мирной земли. Она призывает к 
восстановлению и сохранению независимости Кампучии, ее суверенитета и 
территориальной целостности, а также ее нейтралитета и статуса неприсоединения. В 
ней подтверждается святое и нерушимое право кампучийского народа самому решать свою



судьбу. Она призывает все государства не вторгаться и не вмешиваться во внутренние 
дела Кампучии. Она поддерживает усилия Генерального секретаря, Международной 
конференции по Кампучии и ее Специального комитета, а также других органов в 
поисках всеобъемлющего политического урегулирования кампучийской проблемы.

Ежегодно начиная с 1979 года Генеральная Ассамблея принимала все возрастающим 
большинством голосов проекты резолюций по Кампучии. Международное сообщество 
никогда не смирилось с иностранной вооруженной оккупацией Кампучии. Оно 
непоколебимо в своей решимости добиться освобожцения этой страны. Межцународное 
сообщество является свидетелем событий, которые рождают новые вполне обоснованные 
тревоги. Поэтому в проект резолюции были внесены поправки с тем, чтобы 
предусмотреть меры, которые могли бы восстановить прочный мир в Кампучии в 
соответствии с принципами Устава Организации Объединенных Наций.

Значительным событием явилось джакартское неофициальное совещание, 
состоявшееся в июле этого года. Оно имело большое значение для конфликта, 
продолжгиощегося уже более десяти лет, так как впервые определило рамки 
неофициальных дискуссий между непосредственными участниками конфликта и другими 
заинтересованными странами. Собрались все - четыре кампучийские фракции - Вьетнам, 
Лаос и мы, страны АСЕАН. Нас радует такое участие, сотрудничество и диалог.

Есть также и новые элементы, которые считаются необходимыми для всеобъемлющего 
политического решения кампучийского вопроса. Эти элементы приобретают все большее 
значение. Вьетнам на неофициальной встрече в Джакарте сделал заявление, которое 
Филиппины приветствуют, о сроках вывода всех его вооруженных сил из Кампучии к 
декабрю 1989 года или, в крайнем случае, в ходе первого квартала 1990 года. Новые 
элементы, включенные в проект резолюции в этом году, включают эффективное 
международное наблюдение за выводом всех иностранных сил, создание временной 
администрации, содействие национальному примирению между всеми кампучийскими 
фракциями и невозвращение к повсеместно осужденной политике и практике недавнего 
прошлого. Важно, чтобы международное сообщество не оставило Кампучию. В Кампучии 
не должен разразиться хаос, когда вывод всех иностранных вооруженных сил станет 
реальностью.



Поэтому, как было разъяснено в пояснительной записке АСЕАН по проекту 
резолюции по данному вопросу, распространенной в документа А/43/733 от 21 октября, 
такой отвод всех иностранных войск должен проводиться под э4фективным международным 
наблюдением и контролем. Основной целью является содействие национальному 
примирению между всеми кампучийцами. В записке подчеркивается, что:

"После конфликта мир может быть достигнут лишь на основе процесса 
национального примирения среди всех кампучийских группировок. Исключение 
любой из кампучийских группировок имело бы катастрофические последствия, 
поскольку это означало бы продолжение конфликта". (А/43/733, пункт 4с (Iv)) 

Резолюция предусматривает эффективные гарантии по
"невозвращению к повсеместно осужденным политике и практике недавнего 
прошлого",

которые, как сказано в записке, равно относятся
"ко всем повсеместно осужденным политике и практике недавнего прошлого 
Кампучии, включая жестокости, совершенные в период с 1975 по 1978 год", - 
политике геноцида - "и всем остальным нарушениям прав человека, совершенным в 
последующий период". (А/43/733, пункт 4с (у))
Кампучийский конфликт представляет собой серьезное препятствие миру и 

стабильности в Юго-Восточной Азии. Он мешает полному развитию взаимовыгодных 
отношений между Вьетнамом, Лаосом и АСЕАН, а также другими членами меящународного 
сообщества. Вот почему мы в АСЕАН продолжаем под эгидой Организации Объединенных 
Наций прилагать усилия по поиску мира в Кампучии. Огромная поддержка, которую 
оказывает каждай год международное сообщество, помогает нам преодолевать трудности, 
возникающие в решении сложных вопросов. В этом году воодушевленные последними 
событиями, о которых я только что говорил, мы преисполнены решимости добиться 
справедливого и окончательного решения кампучийской проблемы. Ны тверды в нашей 
решимости помочь восстановлению мира в Кампучии и в Юго-Восточной Азии, в регионе, 
который страдает от потрясений на протяжении жизни целых поколений.

Мы считаем, что упорство, искренний диалог и неизменное сотрудничество, а 
также решимость Генеральной Ассамблеи смогут привести, наконец, к установлению 
мира, которого так все ждут.



В конце вьетнамской войны, в 1975 году, АСЕАН протянул руку дружбы свое»^ 
соседу Вьетнаму, где целые поколения в ходе своей длительной мужественной борьбы за 
свободу, освобождение и объединение не знали, что же такое жизнь без войны. Мы 
были преисполнены надежды на то, что мир и процветание в конце концов 
восторжествуют в Юго-Восточной Азии. Мы по-прежнему протягиваем руку дружбы, 
поскольку все мы находимся на одном корабле, которым правит Генеральный секретарь и 
который движется к лучшему миру. Мы все только выиграем, когда в конце концов мы 
бросим якорь у не столь уж далеких берегов мира.



Г-н БАГБЕНИ АДЕИТО НЗЕНГЕЙЯ (Заир) (говорит по-французски): Рассмотрение
положения в Кампучии заставляет делегацию Заира сделать два важных замечания.
Первое - кампучийский народ полон решимости начать диалог между всеми политическими 
фракциями, представленными Самдеком Нородомом Сиануком, г-ном Сон Саном, 
г-ном Кхиеу Саифаном и другими, с тем чтобы найти основу для понимания и примирения 
между ними; и второе - отоутотвует конкретный график полного вывода вьетнамских 
войск из этой страны.

Недавнее ослабление международной напряженности, благодаря решению многих 
конфликтов во всем мире, кажется, оказывает воздействие на положение в Кампучии, 
как нам об этом стало известно из неофициальной встречи в Джакарте, состоявшейся в 
Богоре с 25 по 28 июля 1988 года, хотя нет причин для особого оптимизма.

В действительности, как отмечается в докладе Генерального секретаря, на 
1 октября 1988 года приблизительно 292 тысячи кампучийцев находятся в эвакуационных 
лагерях вдоль границы между Таиландом и Кампучией и по-прежнему в зоне действия 
операций Организации Объединенных Наций по оказанию помощи в пограничном районе. 
Многочисленные преступления, совершаемые в этих эвакуационных лагерях, вызывают 
глубокую озабоченность у международного сообщества. Кроме того, огромная 
численность вьетнамских вооруженных сил, оккупирующих Демократическую Кампучию на 
протяжении почти 10 лет, в конце концов вызвала возмущение международного 
сообщества в результате невыразимых разрушений и страданий, которые они причиняют 
мирному населению Демократической Кампучии.

Режим Хенг Самрина, установленньш вьетнамскими войсками через два месяца после 
вторжения в это независимое, нейтральное и неприсоединившееся государство, 
являющееся членом Организации Объединенных Наций, так и не бьш признан 
международным сообществом, о чем говорит голосование, прошедшее на пленарном 
заседании 25 октября этого года, за полномочия делегации Демократической Кампучии.

Эти иностранные войска лишили народ Кампучии права на самоопределение, 
принесли бедствия государству и народу Кампучии и продолжают угрожать миру, 
безопасности и стабильности в Юго-Восточной Азии.

В то время, когда советские войска выводятся из Афганистана, Вьетнам должен 
последовать примеру этого акта доброй воли и отдать приказ о немедленном выводе 
всех его войск из Кампучии, с тем чтобы способствовать национальному примирению 
между всеми политическими фракциями в этой стране.



Только четырехстороннему временному правительству можно поручить организацию 
прямых и свободных всеобщих выборов под международным наблюдением для избрания 
конституционной ассамблеи, которая разработает новую конституцию для этой страны. 
Только после такого решения международная конференция, призванная гарантировать 
независимость, нейтралитет и территориальную целостность Кампучии, будет созвана, в 
которой примут участие все страны, участвующие в конфликте, пять постоянных членов 
Совета Безопасности и Генеральный секретарь Организации Объединенных Наций.

Поэтому моя делегация считает, что основные факторы любого справедливого и 
прочного урегулирования кампучийской проблемы состоят в следующем; первое - 
немедленный и полный вывод всех вьетнамских войск из Кампучии под эффективным 
международным наблюдением и контролем; второе - восстановление и сохранение 
независимости, суверенитета и территориальной целостности этой страны, иными 
словами, право народа Кампучии самому решать свою судьбу; и третье - обязательство 
всех государств не вмешиваться во внутренние дела Демократической Кампучии.

Содействие национальному примирению всех кампучийцев под мудрым руководством 
Самдека Нородома Сианука надо поддерживать всеми государствами - членами нашей 
Организации как до, так и после вывода иностранных войск из этой страны.

В том, что касается новых инициатив, выдвинутых в проекте резолюции A/43/L.12, 
предусматривающих, с одной стороны, создание временной административной власти, и, 
с другой стороны, создание условий, при которых не будет возврата к всемирно 
осужденной политике и практике недавнего прошлого, моя делегация хочет подчеркнуть 
их определенную уместность на нынешнем этапе консультаций, но мы никоим образом не 
можем связывать их с полным и безоговорочным выводом иностранных войск из этой 
страны, потому что здесь речь идет о внутренних вопросах, которые относятся к 
суверенитету этой страны и будут решаться после вывода вьетнамских войск.

Эта позиция объясняет позитивное голосование, которое моя делегация 
намеревается осуществить по этому проекту резолюции, хотя мы чувствуем, что мы не 
можем полностью поддержать эти два новые предложения по тем причинам, которые я 
только что изложил.



В свете переговоров, которые Специальный представитель Генерального секретаря 
Организации Объединенных Наций Рафиуддин Ахмед провел с различными органами в 
Юго-Восточной Азии, Генеральный секретарь внес конструктивные предложения, 
направленные на облегчение разработки необходимых рамок для комплексного 
политического решения этой проблемы. Он скоординировал гуманитарную помощь 
кампучийскому народу. Он разработал программу подготовки 2 тысяч учителей и 
специалистов по подготовке преподавателей и проинструктировал специализированные 
учреждения Организации Объединенных Наций, такие, как ЮНИСЕФ, Всемирная 
продовольственная программа, Верховный Комиссар Организации Объединенных Наций по 
делам беженцев, Продовольственная и сельскохозяйственная Организация Объединенных 
Наций и Международный Комитет Красного Креста с тем, чтобы они обеспечивали 
гуманитарную помощь в Кампучии в таких областях, как производство продовольственных 
культур, ирригация, здравоохранение и возвращение населения.

Признаки движения в консультациях между различными сторонами в Кампучии и 
другими странами, вовлеченными в этот конфликт, должны вселить в нас надежду на то, 
что положение затянувшейся и бесплодной конфронтации вот-вот уступит место плану 
всеобъемлющего политического урегулирования, которое будет соответствовать целям и 
принципам Устава Организации Объединенных Наций. Мир в Кампучии требует этого.



Г-н ТИЛЛЕТТ (Белиз) (говорит по-английски): Десять лет назад в жизни народов
Юго-Восточной Азии произошла одна из величайших трагедий. Суверенная независимая 
страна Кампучия подверглась грубому нападению, вторжению и оккупации со стороны 
братского государства. Эти действия, которые бьши единодушно осуждены, вызвали 
изоляцию Вьетнама от международного сообщества, что возложило тяжелое экономическое 
бремя на плечи его собственного народа, набросило тень на его победоносную борьбу 
за свободу и явилось нарушением шести из семи принципов Устава Организации 
Объединенных Наций, изложенных в статье 2 главы 1.

В течение последних девяти лет Ассамблея призывала Вьетнам соблюдать принципы 
Устава, которые, будучи членом Организации, он обязался выполнять. Белиз бьш одним 
из соавторов и поддерживал эти резолюции, в которых вторжение вьетнамских войск и 
оккупация рассматриваются как проблема и содержится призыв к их выводу в качестве 
решения этой проблемы, и мы по-прежнему будем поддерживать такие резолюции.

В этой связи я должен выразить признательность государствам - членам 
Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) за их настойчивое и решительное 
стремление найти решение этой проблемы. Из года в год эти государства обеспечивали 
руководство в решении этого вопроса, которое помогало успешно провести эти 
резолюции через Ассамблею и защитить права кампучийского народа, обеспечив им 
поддержку мирового сообщества. За то, что страны - члены АСЕАН защищают дело 
народа Кампучии, Ассамблея должна выразить им свою признательность.

Моя делегация также хотела бы вьфазить признательность Генеральному секретарю 
и его персоналу за решимость урегулировать положение в Кампучии. В докладе 
Генерального секретаря (А/43/730) очень ясно говорится о неустанных усилиях 
Генерального секретаря и его персонала; мы призываем их продолжить эти усилия для 
обеспечения мира в этом регионе.

Ны также считаем, что выдающаяся работа Специального комитета Международной 
конференции по Кампучии по разрешению сложившегося положения заслуживает высокой 
оценки.

Сорок третья сессия Генеральной Ассамблеи открылась в атмосфере мира и 
сотрудничества, в атмосфере надежды* В этой восторженной обстановке мы должны 
проявлять осторожность и не переносить позитивные события в одной области на



другие. Мы должны постоянно помнить о том, что мир нельзя установить путем 
давления. Именно по решению правительств устанавливается мир, а Вьетнам, 
по-видимому, еще не готов принять мирное решение.

Несмотря на то, что в докладе Генерального секретаря указывается, что процесс 
диалога начался, у моей делегации нет никаких свидетельств того, что оккупирующие 
силы готовы покинуть Кампучию. На территории Кампучии все еще гремят орудия 
войны. Оккупирующие силы продолжают разрушать страну, и оккупирующая страна пока 
не испытывает каких-либо угрызений совести за свои действия.

Необходимо, чтобы голос Ассамблеи по-прежнему звучал громко и ясно. Мы должны 
по-прежнему указывать, что здесь рассматривается вопрос о вызывающих всеобщее 
осуждение политике и действиях вторгшегося государства и оккупирующих сил. Мы 
по-прежнему должны поддерживать право народа Кампучии быть свободным от агрессии 
извне и право на суверенитет и независимость и иметь гарантии от нападения и 
вмешательства во внутренние дела.

За последние несколько лет мы пришли к пониманию, и Генеральная Ассамблея 
согласилась с этим, того, каковы компоненты прочного урегулирования в Кампучии. В 
этой связи я хотел бы процитировать пункт 12 доклада Специального комитета 
Международной конференции по Кампучии о ее деятельности в 1987 и 1988 годах, где, 
помимо прочего, указывается:

"Миссия высказала мнение о том, что справедливое и прочное урегулирование 
кампучийской проблемы должно основываться на следующих принципах: выводе всех
иностранных войск из Кампучии, национальном примирении, праве кампучийского 
народа самому определять свою судьбу и образовании неприсоединившейся и 
нейтральной Кампучии. Она также вновь заявила о своей убежденности в том, что 
при таком урегулировании должны учитываться законные интересы безопасности 
государств региона, включая обязательство всех государств не вмешиваться во 
внутренние дела Кампучии". (А/COHF.109/13. пункт 12)
В докладе Генерального секретаря о положении в Кампучии также, помимо прочего, 

указывается, что Генеральная Ассамблея
"также вновь подтвердила свою убежденность в том, что вывод всех иностранных 
вооруженных сил из Кампучии, восстановление и сохранение ее независимости, 
суверенитета и территориальной целостности, права кампучийского народа самому



решать свою судьбу, а также обязательства всех государств отказаться от 
интервенции и вмешательства во внутренние дела Кампучии являются основными 
компонентами любого справедливого и прочного решения кампучийской проблемы”. 
(А/43/730. ПУНКТ 2)
Ноя делегация считает, что вьвоеупомянутые доклады содержат необходимые факторы 

справедливого и прочного решения кампучийской проблемы. Кроме того, когда моя 
делегация говорит обо всех иностранных силах или всех оккупационных силах в 
Кампучии, она имеет в виду как военные, так гражданские силы - и все они должны 
быть выведены*.

Если Генеральная Ассамблея хочет сообщить Вьетнаму и другим странам, что 
вторжение на чужую территорию не приносит выгоды, мы должны доказать 
непривлекательност ь вторжения.

На протяжении этих десяти лет мы в{щели, как грубая агрессия направляла 
внешнюю политику. Вьетнам использовал незаконную оккупацию Кампучии, для того 
чтобы перевести многих из своих граждан в Кампучию. По приблизительной оценке, 
около миллиона вьетнамских граждан сейчас живут в Кампучии. Эти вьетнамцы заменили 
кампучийцев на их работе и на их земле и будут являться в Кампучии своеобразным 
троянским конем, если им разрешат остаться. Мы считаем, что они представляют 
потенциальную гражданскую иностранную оккупирующую силу, которая будет вмешиваться 
во внутренние дела Кампучии. Необходимо одновременно и немедленно вместе с 
военными силами вывести и гражданские силы Вьетнама.

Десять лет прошло с момента этой великой трагедии в Кампучии. Кампучийский 
народ с высоко поднятой головой вел борьбу за свою свободу. Он ожидал от нас 
поддержки в своей борьбе и поддержки от его имени принципов Устава Организации 
Объединеншях Наций. В течение десяти лет Ассамблея поддерживала права 
кампучийского народа. Ны не устали от этой проблемы. Мы ясно дали понять, что в 
основе проблемы Кампучии лежит вторжение и оккупация иностранными войсками. Другим 
вопросом Кампучии является право суверенного, независимого неприсоединившегося 
народа Кампучии самому определять свою судьбу.

Г-н Мушутас, заместитель Председателя, занимает место Председателя.



(Г-н Тиллетт. Белиз)

В заключение я хотел бы привести слова Гоадсуорси Дикинсона, который написал 
однахщы:

"Для человека, для которого религией является мир, наивысшей ценностью 
является любовь. Для человека, для которого религией является война, 
наивысшую ценность представляет борьба".
Ноя делегация призывает Социалистическую Республику Вьетнам доказать 

Генеральной Ассамблее и всему мировому сообществу в целом, что его религией 
является мир.



Г-н КАНАЛЬ (Пакистан) (говорит по-английски): Десять лет назад народ Кампучии
стал жертвой величайшей трагедии, когда вопреки принципам и целям Устава и всем 
признанным нормам межгосударственного поведения его страна была захвачена 
вьетнамскими войсками, которые попрали ее суверенитет, территориальную целостность 
и национальную независимость. Прошло уже десятилетие, а мир и спокойствие на этой 
многострадальной земле еще не восстановлены. С продолжением иностранной военной 
оккупации в Кампучии продолжается страдание ее патриотического народа, который все 
это время непрестанно вел борьбу за восстановление своей независимости.

Те, кто питал иллюзии, что режим Пномпеня, поддерживаемый и поощряемый 
иностранными силами, улучшит положение в Кампучии, серьезно ошибаются. Раны, 
нанесенные Кампучии, по-прежнему кровоточат, ее народ лишен национальных прав, и 
по-прежнему существует угроза для мира и безопасности в регионе. Неоднократное 
осуждение вьетнамской агрессии против Кампучии большинством международного 
сообщества должно ясно указать, что вооруженная интервенция не будет оставаться 
безнаказанной и что международное сообщество не согласится с нарушением самых 
святых принципов. Настало время для агрессора извлечь правильные уроки и как можно 
скорее положить конец его интервенции в Кампучии, чтобы можно было прекратить 
бессмысленное кровопролитие кампучийского народа. В этот год надежды, когда дух 
мира, кажется, укрепляется, мы надеемся, что Социалистическая Республика Вьетнам 
усльавит призывы международного сообщества и положит конец длинной ночи страданий, 
которые она принесла кампучийскому народу.

В последнем докладе о положении в Кампучии Генеральный секретарь справедливо 
подчеркнул, что

"Всеобъемлющий план урегулирования должен соответствовать основополагающим 
целям и принципам Устава Организации Объединенных Наций и должен надлежащим 
образом защищать основополагающие интерсы заинтересованных сторон, и прещце 
всего интересы кампучийского народа". (А/43/730, пункт 24)

Мы разделяем мнение международного сообщества о том, что такое всеобъемлющее 
урегулирование должно быть основано на скорейшем выводе всех иностранных войск из 
Кампучии, восстановлении и сохранении независимости, суверенитета и территориальной 
целостности Кампучии, праве кампучийского народа определять свою собственную судьбу 
и обязательстве всех государств воздерживаться от вмешательства и интервенции во 
внутренние дела Кампучии. Представленный в этом году проект резолюции подтверждает



эти принципы и, как мы надеемся, даст импульс процессу подлинных переговоров. Мы 
также искренне надеемся, что нынешний благотворный международный климат придаст 
новый импульс усилиям Генерального секретаря и его Специального представителя, 
заместителя Генерального секретаря Рафиуддина Ахмеда, упорство и приверженность 
которых мы высоко оцениваем, в их активном стремлении к всеобъемлющему 
урегулированию кампучийской проблемы.

Оккупационные силы в Кампучии ранее пытались оправдать свою военную 
интервенцию, ссылаясь на вопрос о правах человека в этой стране. Международное 
сообщество отвергло такое оправдание. Международное сообщество не может молчаливо 
соглашаться с увязками, которые некоторые стремятся установить между существенным 
выводом иностранных войск и внутренним политическим положением в Кампучии, что 
может решать лишь один кампучийский народ. Такая увязка чревата опасностью и может 
очень легко быть использована как оправдание или искушение узаконить продолжающуюся 
военную оккупацию Кампучии. Главным условием всеобъемлющего урегулирования 
по-прежнему является полный и безусловный вывод вьетнамских войск из Кампучии. В 
то же время процесс национального примирения должен быть направлен на создание 
условий, которые позволят народу Кампучии осуществить право на самоопределение без 
вмешательства извне. Такой процесс, очевидно, не должен быть использован для 
манипуляций внутренними аспектами положения в Кампучии.

Пакистан приветствовал предложение коалиционного правительства Демократической 
Кампучии от 25 июня 1988 года о политическом урегулировании кампучийской проблемы 
на основе, во-первых, поэтапного вывода вьетнамских вооруженных сил в соответствии 
с четко определенным графиком и под международным наблюдением; во-вторых, 
образования временного четырехстороннего правительства под руководством принца 
Нородома Сианука; в-третьих, свободных и прямых общих выборов под международным 
контролем в целях создания учредительного собрания; и, в-четвертых, международной 
конференции при участии всех заинтересованных стран, пяти постоянных членов Совета 
Безопасности и Генерального секретаря Организации Объединенных Наций в целях 
обеспечения гарантий независимости, нейтралитета и территориальной целостности 
Кампучии.



Пакистан также приветствовал предложение Китая о предоставлении международных 
гарантий независимой, нейтральной и неприсоединившейся Кампучии и выражает надежду, 
что другие постоянные члены Совета Безопасности последуют этому примеру.

Мы искренне надеемся, что политическое урегулирование конфликта приведет также 
к скорейшему решению серьезной гуманитарной проблемы кампучийских беженцев.
Отрадно отметить, что в то же время международное сообщество щедро ответило на 
провозглашенную программу оказания помощи Кампучии. Наша делегация высоко 
оценивает усилия учреждений системы Организации Объединенных Наций, в частности, 
подразделения Организации Объединенных Наций по оказанию чрезвычайной помощи в 
пограничных районах и Управления Верховного комиссара Организации Объединенных 
Наций по делам беженцев (УВКБ) за их постоянные усилия по оказанию чрезвычайной 
помощи кампучийским беженцам. Программа оказания гуманитарной помощи кампучийскому 
народу представляет собой уникальное усилие международного сообщества по 
предоставлению помощи в размерах более 1 млрд. долл. США кампучийскому народу. 
Успешные усилия УВКБ по расселению кампучийских беженцев в третьих странах также 
заслуживают нашей высокой оценки. Правительство Пакистана, несмотря на свои 
ограниченные средства, полностью участвовало в усилиях международного сообщества в 
целях ослабления страданий кампучийского народа и впредь будет вносить свой 
скромный вклад в программы гуманитарной помощи Организации Объединенных Наций, пока 
в этом будет существовать необходимость.

Я хотел бы воспользоваться этой возможностью, чтобы выразить нашу полную 
поддержку и признательность принцу Нородому Сиануку за его неустанные усилия и 
творческие предложения о национальном примирении в Кампучии. Ны полностью доверяем 
его усилиям по обеспечению мира в этой пострадавшей от войны стране. Мы стремимся 
к созданию суверенной и независимой Кампучии, сильной своим единством и 
территориальной целостностью, обладающей суверенитетом, независимостью и способной 
вновь играть важную роль в культурном и духовном развитии региона.



Г-н РАЗАЛИ (Малайзия) (говорит по-английски): Хотя сейчас приближается
десятый год обсуждений положения в Кампучии, следует отметить, что данный вопрос 
впервые появился в качестве пункта 123 повестки дня на тридцать четвертой сессии 
Генеральной Ассамблеи. На этой сессии делегация Малайзии имела честь начать прения 
и представить проект резолюции, соавторами которой являются Ассоциация государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН) и 25 других стран. Этот проект резолюции затем был 
принят в качестве резолюции 34/22 большинством членов Ассамблеи. Ее принятие 
подтвердило основополагающие принципы и ясно продемонстрировало резкое осуждение 
нарушения этих принципов. Вьетнам нарушил эти принципы, и международное сообщество 
призвало Вьетнам вывести полностью его войска из Кампучии и обеспечить суверенитет, 
территориальную целостность и политическую независимость этой страны.

Как отмечено также в официальных отчетах в начале того года (в январе 
1979 года) это совпало с тем, что неприсоединившиеся члены Совета Безопасности 
представили проект резолюции, призывающий к выводу иностранных сил из Кампучии. В 
марте того же года страны АСЕАН представили аналогичную резолюцию в Совет 
Безопасности. В обоих случаях проекты резолюций получили решительную поддержку 
членов Совета Безопасности, но, к сожалению, они не были приняты из-за применения 
вето.

Спустя десять лет мы по-прежнему рассматриваем данный вопрос, как мы это 
делали каждый год. Вопрос о полном выводе иностранных сил все еще остается 
нерешенным. В начале дискуссий на сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи мы 
узнали, что вопрос о Кампучии является предметом переговоров на высоком уровне 
между крупными странами. Мы также с интересом следим, а некоторые из нас активно 
участвуют, за усилиями и событиями в этом регионе и вне его в целях скорейшего 
решения кампучийского вопроса. На фоне общего оптимизма, которым сопровождается 
эта сессия, и при совпадении интересов всех заинтересованных сторон мы можем 
надеяться на окончательное решение кампучийского вопроса.

Поэтому на данном решающем этапе этот вопрос должен быть рассмотрен в целом и 
в четкой перспективе. Всеобъемлющее политическое урегулирование должно быть 
обеспечено эффективными гарантиями. Полный вывод иностранных войск должен быть 
осуществлен в соответствии с согласованным графиком. Суверенитет, независимость и 
территориальная целостность Кампучии должны быть восстановлены. Международное



сообщество должно подтвердить право кампучийского народа на самоопределение. В то 
же время необходимо отреагировать на обеспокоенность международного сообщества по 
поводу ужасов недавнего прошлого. Страдания и глубокое разделение внутри Кампучии, 
в значительной степени усугублякщиеся продолжающейся оккупацией иностранных войск, 
должны уступить место процессу национального примирения. Все это необходимо 
сделать в рамках поддержания международного мира и обеспечения различных процессов.

За десять лет кампучийский вопрос стал многосторонним. Лк>бой упрощенный 
подход еще более усложнит эту проблему. Вышеупомянутые вопросы взаимосвязаны. 
Настало время, чтобы Организация Объединенных Наций рассматривала этот вопрос в 
комплексе. Именно это составляет основу проекта резолюции, представленного на этой 
сессии. Необходимо заявить, что какими бы сложными ни бьши факторы, они, 
безусловно, должны быть связаны с вопросом вывода иностранных войск. Если будут 
предприняты попытки против этого, они будут решительно осуждены. В течение всех 
этих лет международное сообщество осуждало вторжение и продолжающееся присутствие 
вьетнамских войск в Кампучии. Нет оправданий тому, что эти войска до сих пор 
остаются там, что ложится пятном на репутацию Вьетнама и откладывает выполнение его 
обещания о скорейшем решении вопроса. Для Вьетнама должно быть вполне ясно, что 
военное решение вопроса невозможно. Расходы на содержание этих сил в Кампучии 
сильно истощают ресурсы Вьетнама и лишают его народ долгожданных плодов 
восстановления и мира.

Присутствие вьетнамских сил является единственным фактором нарушения 
региональной стабильности, что серьезно препятствует скорейшему созданию зоны мира, 
свобода и нейтралитета. Вьетнамцы как беженцы и незаконные иммигранты продолжают 
покидать страну в больших количествах, вызывая сочувствие других стран и усугубляя 
ответственность государств АСЕАН. АСЕАН надеется, что этот вопрос будет решен в 
ближайшее время на международной конференции в новой атмосфере рациональности и 
конструктивности. АСЕАН также известно о тысячах кампучийцев, покинувших Кампучию 
в поисках спасения от ужасов иностранной оккупации, в стремлении найти укрытие в 
лагерях вдоль границы. Этим невинным жертвам должно быть обеспечено безопасное 
возвращение в рамках всеобъемлющего решения.

Ужасные акты, совершенные в Кампучии, являются предметом озабоченности 
международного сообщества в течение многих лет. Международное сообщество 
преисполнено решимости обеспечить, чтобы этот мрачный период никогда не



повторился. Кампучия - это страна, которая может гордиться своей историей и 
культурой. Ангор-Ват является величественным символом векового стремления к 
духовному совершенству. Недавние акты геноцида и другие нарушения прав человека с 
тех пор являются приговором такой истории. Международное сообщество на основе 
коллективных усилий, а также через процесс самоопределения должно избавить Кампучию 
от повторения вторжения в будущем. Это не должно истолковываться как вмешательство 
во внутренние дела страны, учитывая масштабы нарушений прав человека.

В процессе национального примирения в Кампучии, осуществляемого на основе 
участия различных группировок, постоянным и определенным фактором является принц 
Нородом Сианук. Современная история подтверждает, что до 1970 года этот человек 
сохранял единство и самобытность Кампучии. Сложное стечение обстоятельств, которое 
в 1970 году привело к уходу принца Нородома Сианука, было тяжелым испытанием для 
народа, который остро нуждается в лидере. Так как различные группировки пытаются 
вновь воссоединить страну, становится неизбежным их обращение к Сиануку. АСЕАН 
поддерживает все усилия, предпринимаемые Сиануком, и мы с нетерпением ждем 
результатов его предстоящей встречи в Париже.

В этой связи мы надеемся, что все группировки будут принимать участие во 
встрече в Париже и что режим Пномпеня не будет больше настаивать на своих 
нереальных требованиях. Совершенно ясно, что национальное примирение возмо::шо лишь 
с приходом принца Нородома Сианука и никого больше.

Недавние усилия стран АСЕАН, выразившиеся в проведении неофициальной встречи в 
Дкакарте, являются частью региональной инициативы АСЕАН в целях достижения 
скорейшего решения. АСЕАН не остановится на этом, а будет по-прежнему, как на 
рабочем, так и на более высоком уровнях, добиваться положительных результатов на 
фоне значительного прорыва, достигнутого на неофициальной встрече в Джакарте в июле 
этого года.



Мы не одиноки в своих усилиях, они дополняются усилиями неприсоединившихся стран. 
Они не связаны ни с конструктивным диалогом между некоторьми великими державами, ни 
с инициативами принца Сианука.

Всеобъемлкщий вопрос о самоопределении Кампучии на основе выборов под 
наблюдением и сформирования свободно избранного правительства, как мы надеемся, 
приведет к созданию четырехстороннего коалиционного правительства. На этом этапе 
международное сообщество и некоторые великие державы должны будут гарантировать 
статус Кампучии как независимого и неприсоединившегося государства.

Вот что предстоит сделать в урегулировании вопроса Кампучии. В интересах всех 
стран добиваться достижения этой цели. Окончательное решение проблемы Кампучии 
устранит, мы надеемся, обеспокоенность по вопросам безопасности и подозрения 
государств этого региона. Это будет предшествовать созданию зоны мира, свободы и 
нейтралитета.

Представленный проект резолюции учитывает все вьввеупомянутые пункты. Конечно, 
эта резолюция носит более всеобъемлющий характер, чем предцдущие реэолщии, и в ней 
сохранены положения, содержащиеся в других резолюциях. Элементы прошлых резолюций, 
которые получали поддержку в течение девяти лрошедаих лет, сохранены в проекте 
резолюции этого года. Главная направленность проекта резолюдаи этого года связана 
с необходимостью вьфазить коллективное осуждение продолжающегося присутствия 
иностранных войск и потребовать их полного вывода без каких-либо условий. В 
проекте резолюции этого года предлагается продолжить достойные уважения усилия 
Международной конференции по Кампучии и Специального комитета по Кампучии, даже 
если в будущем эти усилия приведут к созыву международной конференции на основе 
инициатив Генерального секретаря и других сторон.

Этот проект резолюции не просто подтверждает принципы. Ввиду важного этапа, 
достигнутого в решении кампучийского вопроса, этот проект резолюции явится пряным 
вкладом в скорейшее решение этой проблемы. Необходимо, чтобы проект получил 
максимальную и даже полную поддержку всех государств - членов Организации 
Объединенных Наций для того, чтобы отразить мощное волеизъявление, проявляемое в 
различных регионах мира. На этом этапе Организация Объединенных Наций не может



ограничиться подтверждением абстрактных принципов, раздумывая о том, как далеко она 
может пойти в своих действиях. Организация Объединенных Наций должна внести свой 
вклад в скорейшее решение кампучийской проблемы.

Кампучийцы нуждаются в поддержке межцународного сообщества в этот критический 
момент. Мы должны помнить, что эта несчастная страна прошла длинный и ужасный 
путь. Женевские соглашения 1954 года, после первой индокитайской войны, дали лишь 
иллюзию мира, за чем последовали новые ужасы 60-х и 70-х годов, поскольку весь 
Ицдокитай был охвачен войной. На уроках 1954 года надо учиться, и ошибки, которые 
были совершены тогда, надо исправлять сейчас. Кампучии надо дать возможность 
восстановить независимость, статус неприсоединения и нейтралитета.

Я рекомендую одобрить и поддержать этот проект резолюции.
Г-н ЛИ ЛУЕ (Китай) (говорит по-китайски): Десять лет тому назад правительство

Вьетнама организовало грубое вооруженное вторжение в Кампучию и поставило у власти 
марионеточный режим Хенг Самрина, что является грубым нарушением Устава Организации 
Объединенных Наций и норм, регулирующих международные отношения. Этот акт, 
принесший невыразимые страдания народу Кампучии, вызвал решительное осуждение и 
оппозицию со стороны международного сообщества. В целях борьбы за справедливость 
Генеральная Ассамблея на девяти предыдущих сессиях принимала резолюции, 
призывающие к выводу иностранных войск и к самоопределению народа Кампучии. 
Китайское правительство высоко ценит усилия в поисках решения кампучийского 
вопроса, прилагаемые международным сообществом в целом и странами - членами 
Ассоциации государств Юго-Восточной Азии в частности.

Китайское правительство выступает за политическое решение кампучийского 
вопроса и поддерживает все усилия и меры, направленные на справедливое и разумное 
урегулирование. Оно выступило с конструктивным предложением, способствующим 
скорейшему урегулированию. Позиция Китая по этому вопросу получила дальнейшее 
развитие в заявлении министерства иностранных дел Китай от 1 июля и в заявлении 
Чжао Цзыяна, Генерального секретаря Коммунистической партии Китая, от 26 августа.
В своем заявлении на текущей сессии Генеральной Ассамблеи министр иностранных дел 
Цянь Цичэнь изложил позицию Китая и наши предложения по кампучийскому вопросу в 
виде пяти следующих пунктов:



Первое: полный вывод вьетнамских войск из Кампучии, что является ключом в
урегулировании кампучийской проблемы. Вьетнамская сторона должна как можно скорее 
подготовить график вывода своих войск из Кампучии в течение короткого периода 
времени.

Второе: мы выступаем за создание в Кампучии временного четырехстороннего
коалиционного правительства под руководством принца Нородома Сианука после вывода 
вьетнамских войск из Кампучии. Кандидат каждой фракции во временное правительство 
должен быть предложен самой фракцией, но должен быть приемлем для других 
заинтересованных сторон. Мы выступаем за четырехстороннюю коалицию в Кампучии. №i 
выступаем против исключения из нее любой из четьфех фракций или получения власти 
одной из этих франкций.

Третье: после создания четырехстороннего коалиционного правительства в
Кампучии необходимо заморозить деятельность вооруженных сил всех кампучийских 
фракций. Они должны воздерживаться от участия в политической деятельности и не 
мешать всеобщим выборам с тем, чтобы кампучийский народ мог провести свободные 
выборы без вмешательства извне и без угрозы силой. Для предотвращения гражданской 
войны в Кампучии существующие вооруженные силы всех фракций могут быть распущены, 
чтобы облегчить создание единых национальных сил обороны, состоящих из равного 
количества офицеров и солдат от каждой из четьфех фракций под единым командованием.

Четвертое: должно быть организовано практическое эффективное международное
наблюдение за выводом вьетнамских войск, за сохранение мира в Кампучии и за 
проведением свободных выборов в стране. В этих целях китайское правительство 
выступает в поддержку предложения о направлении в Кампучию международных сил по 
поддержанию мира и международного комитета по контролю.

Пятое: когда заинтересованные стороны достигнут договоренности о политическом
урегулировании кампучийского вопроса, Китай будет готов присоединиться к другим 
странам в обеспечении международных гарантий независимости, нейтрального и 
неприсоединившегося статуса Кампучии.

Поскольку кампучийский вопрос возник в результате вторжения вьетнамских войск, 
ключом к его урегулированию является немедленный вывод всех вьетнамских войск. Это 
единственный путь к прекращению иностранного вторжения и оккупации и к созданию



(Г-н Ли Луе. Китай)

условий для национального примирения в Кампучии. Увязывая вопрос вывода войск с 
внутренними проблемами Кампучии и другими вопросами, вьетнамские власти стремятся 
затянуть вывод своих войск и помешать усилиям по достижению справедливого 
политического урегулирования кампучийской проблемы.



Процесс национального примирения кампучийского народа должен опираться на 
четырехстороннкяо коалицию, в которой ни одна фракция не должна осуществлять 
единоличную власть, но и не должна быть исключена. Единственный реалистичный 
подход - это подход, учитывающий интересы всех заинтересованных сторон. Никакое 
решение не сможет принести мир и стабильность кампучийскому народу, если оно 
предусматривает передачу власти одной фракции, имеющей наибольшую военную мощь, или 
если оно предусматривает предварительное условие, исключающее одну фракцию, в 
попытке узаконить результаты иностранной агрессии.

Что касается внутренних проблем Кампучии, то решаться они должны самим 
кампучийским народом по его собственному выбору в ходе свободных выборов без 
иностранного вмешательства или угрозы силой. Никакая иностранная держава не имеет 
права на вмешательство. Процесс справедливого урегулирования кампучийского вопроса 
можно было бы действительно облегчить лишь при том условии, что будет полностью 
соблюдаться право кампучийского народа на самоопределение и будет ликвидировано 
иностранное вмешательство.

У Китая нет эгоистических интересов в отношении кампучийского вопроса, и он 
никогда не стремился создавать свои собственные сферы влияния. Мы готовы 
сотрудничать со всеми странами, желающими помочь политическому урегулированию 
кампучийского вопроса и внести позитивный вклад в скорейшую ликвидацию этого очага 
напряженности, представляющего угрозу миру в Юго-Восточной Азии.

Послевоенная история свидетельствует о том, что никакая страна, какой бы 
могущественной в военном отношении она ни была, не может завоевать меньшую или 
более слабую страну при поиощи силы. Глобальный или региональный гегемонизм давно 
изжил себя. Однако достойно сожаления то, что вьетнамские власти до сих пор не 
прислушиваются к здравому смыслу. Полностью игнорируя соответствующие резолюции 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций и решительное требование 
международного сообщества, вьетнамские власти продолжают цепляться за свою политику 
агрессии и экспансии, затягивая вывод своих войск из Кампучии и всячески 
препятствуя политическому урегулированию.

Что касается ключевого вопроса полного вывода войск из Кампучии, то 
вьетнамские власти под давлением международного общественного мнения в последнее 
время проявили готовность вывести войска в 1990 году и претенциозно заявили о том,



что вывод войск может быть осуществлен и в более ранние сроки, если будет достигнут 
прогресс в деле политического урегулирования. Однако они не готовы представить 
окончательный график, приемлемый для всех сторон, и отвергли также идею 
эффективного международного наблюдения и контроля. В памяти всех еще свежи 
воспоминания о том, что все частичные выводы войск, неоднократно объявлявшиеся 
Вьетнамом в прошлом, использовались в качестве предлога для замены войск. Несмотря 
на повторяющиеся из года в год заявления Вьетнама о выводе войск, не произошло 
какого-либо заметного сокращения численности вьетнамских агрессивных войск в 
Кампучии. Даже последнее обязательство Вьетнама вывести 50 тыс. солдат к концу 
этого года не бьшо на практике осуществлено. Есть все основания подозревать, что 
смягчение и гибкость позиции Вьетнама по вопросу о выводе войск являются ничем 
иным, как маневром с целью обмануть международную общественность и создать 
путаницу. Вьетнамские власти и их пропагандистская машина сделают все, чтобы 
создать ложное впечатление, будто проблемы вывода вьетнамских войск более не 
существует, но на деле эта проблема не только существует, но еще очень далека от 
подлинного решения. До сих пор вьетнамские войска численностью более 100 тыс. 
человек находятся в Кампучии, и статус иностранной оккупации Кампучии остается 
неизменным.

Для того чтобы продлить свою оккупацию Кампучии, вьетнамские власти предложили 
вывести свои войска в обмен на прекращение внешней помощи кампучийским силам 
сопротивления. Они даже дошли до того, что потребовали представить график 
прекращения такой помощи. Мы все знаем, что именно агрессия Вьетнама против 
Кампучии представляет самую серьезную угрозу миру и стабильности в Юго-Восточной 
Азии. Вполне естественно, что все страны, которым дорога справедливость, 
сочувствуют, оказывают поддержку и помогают кампучийскому сопротивлению любыми 
способами. Само собой разумеется, что вопрос международной помощи кампучийскому 
сопротивлению исчезнет сам собой, когда Вьетнам прекратит свою агрессию и выведет 
все свои войска из Кампучии под строгим и эффективным международным контролем. 
Требуя прекращения внешней помощи кампучийскому сопротивлению и продолжая в то же 
время свою вооруженную оккупацию, вьетнамские власти лишь придумывают предлоги для 
продолжения оккупации Кампучии и задержки с выводом войск. Это неприемлемо для 
международного сообщества.



Еще один отвлекающий маневр вьетнамской стороны состоит в том, чтобы 
воспользоваться тревогой международного сообщества в связи с возвращением "красных 
кхмеров" и увязать вывод своих войск с исключением "красных кхмеров", превращая 
последнее требование в предварительное условие для вывода войск, а также для 
процесса национального примирения в Кампучии. Прекрасно известно, что эта 
концепция вьетнамских властей направлена на то, чтобы получить то, чего им не 
удалось добиться на поле битвы, руками других и придать видимость законности 
дальнейшему правлению марионеточного режима Хенга Самрина. Вопрос о "красных 
кхмерах" является в конце концов внутренней проблемой, которая может быть решена 
лишь самим кампучийским народом. В любом случае это не должно использоваться как 
оправдание вооруженного вторжения Вьетнама в 1978 году и его сегодняшнего отказа 
вывести свои войска. Стоит ли говорить здесь о нормах, регулирующих международные 
отношения в современном мире? Настойчивая увязка Вьетнамом вывода своих войск с 
исключением "красных кхмеров" является ничем иным, как попыткой запутать 
принципиальное различие между агрессором и его жертвой, скрыть свои агрессивные 
акты за ложными утверящениями об оправданной агрессии и помешать усилиям по 
изысканию справедливого урегулирования кампучийского вопроса.

Много говоря о своей борьбе за национальное примирение в Кампучии, вьетнамская 
сторона на деле выступает против подлинной четырехсторонней коалиции. Министр 
иностранных дел Вьетнама Нгуен Ко Тхать открыто и категорично отверг предложение о 
создании четырехстороннего коалиционного правительства в Кампучии под руководством 
принца Нородома Сианука, охарактеризовав его как нелогичное требование. Тем 
временем Вьетнам делает все возможное, чтобы оправдать сохранение существующего 
положения в Кампучии, он отверг предложение об одновременном роспуске 
марионеточного режима Пномпеня и Демократической Кампучии, укрепил марионеточный 
режим в Пномпене путем наращивания своих вооруженных сил и выступил против идеи 
создания международного комитета по контролю и направления в Кампучию международных 
сил по поддержанию мира. И Вьетнам, и режим Пномпеня утверждают, что пирог 
Кампучии не должен быть разделен на четыре куска. Нетрудно увидеть, исходя из этих 
слов и поступков, что вьетнамские власти до сих пор пытаются сохранить



монополию власти за фракцией Хенг Саирина - Хун Сена под фактическим контролем 
Вьетнама и вынудить межцународное сообщество принять как свершившийся факт 
вьетнамскую агрессию в Кампучии. Именно в этом состоит сегодня самая большая и 
непосредственная опасность для Кампучии, которая требует повьппенной бдительности со 
стороны международного сообщества.



Сейчас на сиену конфронтации приходит диалог и развивается тенденция к мирно>^ 
урегулированию региональных конфликтов. После того, как Советский Союз начал вывод 
своих войск из Афганистана, иеэщународное сообщество все решительнее настаивает на 
том, чтобы Вьетнам вывел свои войска из Кампучии и прекратил свою агрессивную 
войну. Достижение политического урегулирования кампучийского вопроса сейчас 
находится на повестке дня мещцународного сообщества. Вьетнамские власти должны 
понять, что скорейший и полный вывод их войск из Кампучии и скорейшее 
урегулирование кампучийского вопроса не только позволят восстановить мир и 
стабильность в Юго-Восточной Азии, но также отвечают интересам народов Вьетнама и 
Кампучии. Любые задержки могут лишь усугубить трудности, с которыми сталкивается 
Вьетнам в своей внутренней и внешней политике. Вьетнамским властям пора принимать 
правильное решение.

Сейчас, когда мы обсуждаем на Ассамблее вопрос о Кампучии, народ этой страны, 
который подвергается иностранному угнетению в течение уже 10 лет, ожцдает от нас 
подтвержцения справедливости, осуждения иностранной агрессии и оккупации и новых 
усилий по достижению справедливого и прочного урегулирования кампучийского 
вопроса. Мы не должны обмануть его ожидания. Китайская делегация надеется, что 
дискуссия на этой сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций 
позволит лучше понять характер кампучийского вопроса, окажет новое давление на 
агрессора и ускорит справедливое и прочное урегулирование кампучийского вопроса.

Г-жа КНУДСЕН (Норвегия) (говорит по-английски): Вот уже 10 лет подряд
Генеральная Ассамблея рассматривает вопрос о продолжающейся оккупации Кампучии 
Вьетнамом. Несмотря на многие меры, которые были предприняты для нахождения 
мирного, справедливого и всеобъемлющего политического решения, несмотря на 
подавляющее и все растущее большинство в Генеральной Ассамблее в поддержку 
соответствуххцих резолюций Организации Объединенных Наций, вьетнамские войска 
остаются в Кампучии, открыто нарушая Устав Организации Объединенных Наций. Таково 
прискорбное состояние дел для международного сообщества, для региона Юго-Восточной 
Азии и, прежде всего, для народа Кампучии, который столько выстрадал в прошлом.

Делегация Норвегии неоднократно подчеркивала, что основная ответственность за 
сложившееся положение лежит на оккупационной державе. Иностранные вмешательства 
Пдут вразрез с основополагающими принципами международного права и представляют



серьезную угрозу международному миру и безопасности. Так же как мир не мог 
согласиться с прежним режимом в Кампучии, который вопиющим образом нарушал права 
человека, что привело к гибели бесчисленного множества людей и к невыносимым 
страданиям, он не может теперь согласиться и с тем, чтобы иностранная держава 
вторгалась в другую страну и оккупировала ее. Нарушения прав человека бывшим 
режимом никоим образом не придают законности новому режиму и не оправдывают то, 
каким образом он пришел к власти в Пномпене.

Делегация Норвегии разделяет мнение о том, что важнейшим первым шагом по пути 
к всеобъемлющему урегулированию сложившегося положения в Кампучии должно быть 
твердое обязательство оккупирующей державы прекратить все военные действия и 
вывести свои войска, открыв тем самым путь к восстановлению и сохранению 
независимости, суверенитета и территориальной целостности Кампучии. По нашему 
мнению, находящийся перед нами проект резолюции, автором которого является 
Норвегия, содержит элементы, необходимые для всеобъемлющего политического 
урегулирования: во-первых, вывод всех иностранных войск из Кампучии под
эффективным международным наблюдением и контролем; во-вторых, невозвращение к 
осужденной всеми политике и практике недавнего прошлого; и в-третьих, 
предоставление кампучийскому народу права самому решать свою судьбу.

Генеральный секретарь продолжает поиски мирного решения кампучийского вопроса 
в ходе широких переговоров между заинтересованными сторонами и странами. Иое 
правительство хотело бы поблагодарить Генерального секретаря и его Специального 
представителя за их неослабные усилия по достижению урегулирования и заявляет о 
своей поддержке их продолжающейся работы.

В течение прошлого года мир стал свидетелем признаков перемен, которые, как мы 
надеемся, будут развиваться в правильном направлении. Этим летом впервые все 
непосредственно затронутые стороны и другие заинтересованные стороны собрались в 
Джакарте на неофициальную встречу, что является залогом политического решения 
конфликта. Политическое урегулирование может быть достигнуто только на основе 
процесса подлинных переговоров без предварительных условий. В связи с этим иое 
правительство хотело бы заявить о поддержке усилий, предпринимаемых странами 
Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН).



К сожалению, более четверти миллиона кампучийцев до сих пор находятся в 
эвакуационных лагерях на границе между Таиландом и Кампучией. Кроме того, вопрос 
безопасности и защиты населения приграничных районов и соблюдения его основных прав 
человека является самым приоритетным вопросом для международного сообщества. Теи 
более важно, что Организация Объединенных Наций и другие учреждения имели 
беспрепятственный доступ ко всем лагерям, чтобы решить свои задачи по доставке 
продовольствия и оказанию услуг гражданскому населению.

Мое правительство встревожено сообщениями о нарушениях прав человека в лагерях 
беженцев, контролируемых "красными кхмерами". Необходимо обеспечить доступ к этим 
лагерям для Организации Объединенных Наций и других международных учреждений, чтобы 
провести необходимую регистрацию отдельных беженцев. Необходимая процедура 
регистрации не только позволит обеспечить определенную защиту против недобровольных 
исчезновений, она является также предварительным условием для будущей упорядоченной 
программы репатриации.

В прошлом году мое правительство вьщелило приблизительно 1 ипн. долл. США для 
Операции Организации Объединенных Наций по оказанию чрезвычайной помощи в 
приграничных районах. Управления Верховного комиссара Организации Объединенных 
Наций по делам беженцев. Всемирной продовольственной программы. Международного 
комитета Красного Креста и для различных неправительственных гуманитарных 
организаций, оказывающих помощь кампучийским беженцам. Поскольку до тех пор, пока 
продолжается поиск политического решения кампучийской проблемы, будет сохраняться 
необходимость в помощи беженцам в приграничных районах. Мое правительство и в 
будущем также будет нести свою долю расходов в связи с этими гуманитарными усилиями.



Г-жа Энн ГЕРКУС (Новая Зеландия) (говорит по-английски): Участвуя в этой
ежегодной дискуссии. Новая Зелэцдия постоянно стремилась свести к минимуму 
разногласия и способствовать диалогу как основе мирного политического 
урегулирования в Камбодже. Мы рады отметить, что в этом году, частично в 
результате успеха, достигнутого в снижении международной напряженности, 
урегулирование в Камбодже представляется не таким недостижимым, как год назад. Моя 
делегация не испытывает никаких иллюзий по поводу того, что прочное политическое 
урегулирование может быть достигнуто легко или быстро. Надо примирить многие 
интересы, преодолеть несколько уровней конфликтов. Но события 1988 года, особенно 
неофициальная встреча в Джакарте, постоянные усилия принца Сианука по развитию 
диалога и признаки большей заинтересованности влиятельных внешних держав в 
достижении урегулирования говорят о том, что определенный осторожный оптимизм в 
этом отношении не является необоснованным. Мы также приветствуем работу, которую 
ведет Генеральный секретарь и его Специальный представитель.

Вопрос Камбоджи - это многогранный вопрос. Попытки вцделить отдельные аспекты 
этого вопроса показывают, что все эти элементы тесно переплетены. Моя делегация, 
тем не менее, хотела бы, не желая слишком упрощать вопрос, обратить внимание на два 
важных элемента.

Главным предметом озабоченности, как и всегда, являются вторжение Вьетнама в 
Камбоджу и ее оккупация. Вот уже почти 10 лет прошло с тех пор, как вьетнамские 
силы вторглись в Камбоджу в нарушение фундаментальных принципов международного 
права и Устава Организации Объединенных Наций. С тех пор Генеральная Ассамблея 
ежегодно подавляющим большинством принимала резолюции, призывающие к выводу 
иностранных войск из Камбоджи и к переговорам по политическому урегулированию. 
Несмотря на попытки Вьетнама оправдать свои действия ссылками на провокации и 
несмотря на утверждения о том, что он спас народ Камбоджи от проводившейся тиранией 
Пол Пота политики геноцида, это вторжение и его последствие нельзя оправдать. 
Ассамблея вполне справедливо отмечала нарушение Вьетнамом Устава Организации 
Объединенных Наций. Не может быть никакого урегулирования до тех пор, пока Вьетнам 
не выведет свои войска из Камбоджи. Это остается нашей основной целью.

Вторым важным вопросом, по мнению моей делегации, является ответственность 
международного сообщества не только признать то зло, которое связано с режимом 
Пол Пота, но и обеспечить, чтобы после достижения политического урегулирования



"красные кхмеры" больше не могли навязать свою волю народу Камбоджи. Это не новая 
задача, но она приобретает новое значение в свете перспектив политического 
урегулирования, включающего вывод вьетнамских войск. В 1988 году, в год сороковой 
годовщины принятия Конвенции о геноциде, мы должны настоять на таком 
урегулировании, которое не дало бы "красным кхмерам" возможности вернуться к власти.

Все жители Новой Зеландии испытывают глубокое возмущение в связи с 
бесчеловечной, варварской политикой - фактически политикой геноцида, - которую 
полпотовское правительство Демократической Кампучии проводило в отношении 
собственного народа. Авторитарная политика этого правительства продолжается 
сегодня в лагерях, находящихся под его контролем в районе границы мещду Таиландом и 
Камбоджей. Кроме того, несмотря на появляющиеся иногда слухи, перемены в 
руководстве "красных кхмеров" до сих пор не произошли. Десять лет назад 
международное сообщество долго не могло признать доказательства, свидетельствующие 
о геноциде, проводимом режимом Пол Пота, и не хотело принимать меры против этого. 
Страны-члены и организации системы Организации Объединенных Наций до сих пор 
сталкиваются с последствиями этого.

Подлинный характер "красных кхмеров" хорошо известен. Тем не менее, 
необходимо будет предусмотреть, чтобы и приемлемые элементы "красных кхмеров" были 
включены в рамки любого будущего политического урегулирования. Конечно же, эти 
элементы не должны иметь возможности навязать свою власть вооруженной силой или 
пойти наперекор воле населения Камбоджи. Мы требуем конкретных гарантий того, как 
будет преодолена эта потенциальная опасность. До тех пор пока "красные кхмеры" не 
изменят свое поведение или свое руководство, присутствие их, по нашему мнению, 
является источником серьезной тревоги. Было бы глубоким парадоксом, если бы это 
ослабило решительную и почти всемирную позицию международного сообщества в вопросе 
о выводе вьетнамских войск. Вот почему, по нашему мнению, любое политическое 
урегулирование должно предусматривать международное наблюдение и соответствующие 
средства, такие, как международные силы по поддержанию мира, для обеспечения 
невозвращения "красных кхмеров".

Признание этой опасности относится к числу тех элементов, которые отличают 
проект резолюции по данному пункту от резолюций, принимавшихся в прошлом. Новая 
Зеландия последовательно выступала в качестве автора этих проектов резолюций и в



этом году делает то же самое. Мы считаем, что принципы, которые содержатся в 
проекте резолюции, могут послужить рамками всеобъемлющего политического 
урегулирования, которое восстановило бы мир и стабильность в Юго-Восточной Азии и 
гарантировало бы самоопределение народа Камбоджи. Такое политическое 
урегулирование давно необходимо.

Новая Зеландия по-прежнему считает, что вряд ли разумно ограничивать выбор 
методов, которые позволили бы прийти к политическому урегулированию. Важно 
постоянно держать в поле зрения основную цель Генеральной Ассамблеи - создание 
независимой и суверенной Камбоджи под руководством представительного 
правительства, - которая имела бы гарантии против угроз со стороны своих соседей и, 
в свою очередь, не представляла бы угрозу для них. Эта цель остается столь же 
актуальной сегодня, как и восемь лет назад. В поисках урегулирования Новая 
Зеландия продолжает придавать особое значение роли принца Сианука. Он является 
центральной фигурой в течение всей современной истории Камбоджи. Мы считаем, что 
он должен сыграть центральную роль в примирении конфликтующих сторон и в поисках 
прочного урегулирования. Переговоры с этой целью должны проводиться в атмосфере 
доверия. В этом плане мы надеемся на достижение договоренности между крупными 
державами в отношении восстановления полной независимости Камбоджи при необходимых 
международных гарантиях.

Проект резолюции, находящийся перед нами, содержит рамки для дальнейших усилий 
по восстановлению мира в Индокитае и для народа Камбоджи. Он заслуживает поддержки 
всех членов Организации Объединенных Наций.



Г-н ХОХЕНФЕЛЬНЕР (Австрия)(говорит по-английски): Когда мы вспоминаем о том,
что мы уже в десятый раз обсуждаем положение в Кампучии, мы понимаем, что огромные 
страдания кампучийского народа не прекращаются вот уже более десятилетия. На 
протяжении этих лет, которые составляют значительную часть жизни человека, судьба 
кампучийского народа была отмечена грубыми нарушениями прав человека и гражданской 
войной, которые привели к гибели значительного числа населения, экономической 
разрухе, появлению огромного количества беженцев и всем возможным страданиям, 
которые могут причинить людям такого рода события.

Крупномасштабные программы гуманитарной помощи, в которых принимала участие и 
моя страна, в определенной степени смягчили негативные последствия для наиболее 
уязвимых групп, главным образом беженцев. Однако мы всегда должны помнить о том, 
что нельзя эффективно решить гуманитарные проблемы без всеобъемлющего политического 
урегулирования.

После многих лет застоя 1988 год, к счастью, принес определенный прогресс в 
плане поисков политического решения. На неофициальной встрече в Джакарте впервые 
собрались все непосредственно затронутые стороны и заинтересованные страны. На наш 
взгляд, это можно рассматривать как огромное достижение, поскольку участие в 
процессе переговоров всех четырех кампучийских фракций и заинтересованных стран 
является, по всей вцдимости, основным условием достижения прочного мира в Кампучии, 
что, в свою очередь, могло бы иметь позитивные последствия для безопасности 
региона. Ны поэтому сожалеем, что одна фракция не приняла участие в работе первой 
сессии рабочей группы. Ны твердо надеемся, что в работе последующих сессий будут 
принимать участие все приглашенные стороны, в противном случае процесс переговоров, 
начатый в Богоре, может остановиться.

Австрия твердо убеждена в том, что прямые переговоры приведут к политическому 
урегулированию. Поэтому наше правительство приветствует также переговоры между 
принцем Сиануком и г-ном Хун Сеном. И здесь мы разделяем мнение о том, что эти 
контакты были бы более перспективными, если в них участвовали бы лидеры двух других 
фракций. Эти переговоры и другие события последних месяцев подтвердили тот факт, 
что принц Сианук признан национальным лидером всеми сторонами, участвующими в 
конфликте. Это является добрым предзнаменованием, ибо существование ключевой 
фигуры, способной объединить различные силы, будет, несомненно, способствовать 
достижению урегулирования.



Другим обнадеживающим фактом является представление новых предложений и планов 
мирного урегулирования в течение последнего года. Это свидетельствует об искренней 
готовности всех сторон разрешить данный региональный конфликт путем переговоров. 
Когда мы сравниваем новые предложения со старыми, мы явно видим процесс сближения 
позиций. Ключевые элементы всеобъемлющего мирного урегулирования, по-видимому, в 
целом приемлемы для всех сторон: позвольте мне упомянуть некоторые из них.

Полный вывод иностранных войск рассматривается всеми как первоочередная 
необходимость. Вьетнам сам обязался осуществить вывод своих войск. Все 
предложения предусматривают определенное участие всех четырех фракций в 
политической жизни до проведения выборов. Более того, предусматривается проведение 
свободных и справедливых выборов под международным наблюдением. Все 
заинтересованные стороны единодушно высказались за роспуск вооруженных сил четьфех 
кампучийских фракций и создание единой национальной армии. Этот процесс, так же 
как и полный вывод иностранных войск, должен осуществляться под контролем 
международных сил. Наконец, во всех проектах мы видим предложение о том, чтобы 
после достижения внутреннего урегулирования, которое должно иметь место в первую 
очередь, должна быть созвана международная конференция, на которой были бы 
определены гарантии сохранения независимой, суверенной, нейтральной и 
неприсоединившейся Кампучии, в которой царит внутренний мир и которая живет в мире 
со своими соседями.

Я попытался проиллюстрировать это заслуживающее особого внимания сближение 
позиций, которое имело место за период, прошедший со времени обсуждения Генеральной 
Ассамблеей вопроса о положении в Кампучии в прошлом году. В то же время мы, к 
сожалению, осознаем, что по-прежнему сохраняются существенные разногласия по 
некоторым критическим вопросам. Однако, даже после того когда будет достигнуто 
соглашение по всем основным элементам решения, предстоит большая работа по 
уточнению его деталей. Мы знаем на длинном и извилистом пути к мирному 
урегулированию существует иного препятствий. Однако мы можем впервые различить 
сейчас выход из тупика, который до сих пор существовал в этом региональном 
конфликте.

Некоторые из элементов совпадения мнений, которые я упомянул, предусматривают 
участие международного сообщества. В этом году, когда уникальный вклад Организации 
Объединенных Наций в дело поддержания и обеспечения мира стал очевиден для всех.



уместно затронуть вопрос о возможностях нашей Организации применительно к 
урегулированию кампучийского конфликта. Со своей стороны, мы не можем представить 
себе другой политический орган с представительным составом, который располагал бы 
необходимым опытом и механизмом в области наблюдения за выборами и обеспечения 
контроля за военными действиями. Трудно представить иные структуры, способные 
разработать, скоординировать, финансировать и осуществить программу помощи Кампучии 
в целях восстановления ее экономики и экономики всех государств региона в целях их 
социально-экономического развития. Многих проблем, которые могут возникнуть в 
связи с созывом международной конференции по Кампучии вне рамок Организации 
Объединенных Наций, можно просто избежать благодаря использованию структуры 
Организации Объединенных Наций.

Мое правительство убеждено в том, что Организация Объединенных Наций может 
играть более эффективную чем прежде роль в поисках мирного урегулирования этой 
проблемы, если того пожелают государства-члены.

Я хотел бы воспользоваться этой возможностью и выразить Генеральному секретарю 
и его Специальному представителю, заместителю Генерального секретаря г-ну Ахмеду, 
нашу искреннюю признательность за их усилия.

Международное сообщество должно также более эффективно использовать потенциал 
Международной конференции по Кампучии. Председатель национальной ассамблеи Австрии 
Леопольд Грац, который выполняет функцию Преседателя этой Конференции, недавно 
посетил Нью-Йорк, где он встретился с министрами иностранных дел и другими 
высокопоставленными представителями заинтересованных государств-членов. Генеральный 
секретарем, его Специальным представителем и представителями Специального комитета 
Международной конференции по Кампучии. Эти беседы со всей очевидностью 
свидетельствовали о значительном увеличении числа общих позиций и о необходимости 
продолжать и расширять начатый процесс переговоров.

На данном решающем этапе заинтересованные стороны должны воспользоваться 
историческим шансом и положить конец огромным страданиям кампучийского народа. Мы 
искренно надеемся, что они примут участие в переговорах, которые должны привести к 
решению этой проблемы. Правительство Австрии и Председатель Международной 
конференции по Кампучии приложат все усилия в целях скорейшего достижения 
всеобъемлкщего, справедливого и прочного политического решения.



Г-н КХАМСИ (Лаосская Народно-Демократическая Республика) (говорит 
по-французски): Достойно сожаления то, что наша Ассамблея вновь вьшуждена в этом
году рассматривать вопрос, озаглавлешп-ш "Положение в Кампучии", и делать это в 
отсутствие подлинного представителя, перенесшего огромные муки кампучийского 
народа. Как и в прошлые годы, действительные авторы проекта резолюции при помощи 
хитрых маневров, и рассчитывая получить большинство голосов в Ассамблее, пытаются 
навязать решение проблемы, которая касается прежде всего свьпде 7 миллионов гращцан 
Народной Республики Кампучии, лишая в то же самое время этот народ какой-либо 
возможности высказать свое мнение. Это не что иное, как одна из форм вмешательства 
во внутренние дела славной Народной Республики Кампучии, независимой и суверенной 
страны, чье место в нашей Организации незаконно узурпировало так называемое 
коалиционное правительство Демократической Кампучии.

Мы много говорим о страданиях, которые пережил несчастный народ Кампучии за 
десять лет и которые продолжаются и сейчас. Конечно, имеют место страдания, и 
серьезные страдания, но будем реалистичны в суждениях. Народ Кампучии страдает, 
потому что он стал жертвой палачей бесчеловечного режима, проводивших политику 
геноцида против своего народа. Более 3 миллионов кампучийцев погибли при этом 
режиме: одни бьши зверски убиты, а другие бьши насильственно лишены пищи и
медицинского обслуживания. Если кампучийцы по-прежнему страдают в своей стране и 
сегодня, то это главным образом объясняется страшным наследием полпотовского режима 
Демократической Кампучии. Это объясняется и тем, что их по-прежнему преследуют 
ужасы национальной трагедии, и они все еще опасаются возвращения к власти палачей, 
которые пользуются поддержкой некоторых стран и иностранных кругов, чьи 
эгоистические национальные интересы способствовали сохранению этой юридической 
фикции в нашей Организации.

Мы также с большим беспокойством и не без основания говорим о страданиях 
кампучийцев в пограничных с Таиландом районах и в лагерях беженцев. Нужно 
признаться, что и здесь, согласно мнению беспристрастных наблюдателей и 
представителей гуманитарньк организаций, они являются жертвами манипуляций своих 
хозяев, которые устанавливают в лагерях свои собственные законы и с помощью 
террора, вымогательства и насильной вербовки заставляют их совершать преступления в 
виде диверсий и убийств своих соотечественников на таких же полях брани, что и в 
недавнем прошлом.



Если, с одной стороны, мы видим лишь эту трагическую картину, то, с другой 
стороны, нужно признать, что под эгидой законного правительства Народной Республики 
Кампучии героический народ Кампучии, насчитывающий сегодня более 7 миллионов 
человек, с энтузиазмом взялся за решение колоссальной задачи национального 
восстановления и реконструкции. Мы видим, как на месте развалин в покинутых 
городах-призраках благодаря бескорыстной помощи братских и дружественных стран, а 
также гуманитарных международных организаций, повсюду появляются детские сады, 
детские дома, школы и больницы. Восстанавливаются пагоды и мечети. Вновь открыты 
рынки. Жизнь нормализовалась. Все государственные учреждения действуют на прочной 
основе. Правительство контролирует всю территорию страны. Перенесший страшные 
страдания кампучийский народ возрождается и вновь в полной мере пользуется 
изначальным правом на чсизнь. Международное сообщество должно приветствовать эти 
события. Было бы совершенно несправедливо игнорировать это. Тйобые попытки 
международного сообщества навязать решение кампучийской проблемы ее мужественному 
народу-мученику в ущерб его интересам лишь обострят и без того напряженную ситуацию 
в Юго-Восточной Азии. До тех пор, пока существует угроза возвращения к власти 
режима геноцида, к кому могут обратиться за гарантией своей безопасности и жизни 
эти 7 миллионов несчастных и травмированных кампучийцев? Им нужна твердая, 
надежная и недвусмысленная гарантия, потому для них это вопрос жизни или смерти.

В этой связи председатель совета министров и министр иностранных дел Народной 
Республики Кампучии г-н Хун Сен недвусмысленно изложил на Джакартском неофициальном 
совещании в июле месяце позицию своего правительства, состоящую из семи пунктов и 
направленную на мирное решение проблемы путем национального примирения и на 
создание мирного, независимого, демократического, суверенного, нейтрального и 
неприсоединившегося государства. Он, в частности, предложил следующее:

”2. К декабрю месяцу 1989 года или, самое позднее, в первом квартале 
1990 года все добровольческие вьетнамские силы будут полностью выведены из 
Кампучии, и это должно произойти одновременно с прекращением иностранной 
помощи и с прекращением предоставления убежища на иностранной территории клике



Пол Пота, виновной в геноциде, и другим кхмерским оппозиционным силам, с 
прекращением использования лиц, находящихся в лагерях беженцев, против 
кампучийского народа и с прекращением иностранного вмешательства во внутренние 
дела Кампучии.

3. Внутренние проблемы Кампучии должны решаться кампучийскими сторонами 
на основе национального примирения, ликвидации руководителей полпотовского 
режима геноцида, повинных в многочисленных преступлениях, и роспуска 
вооруженных сил "красных кхмеров".
Премьер-министр Хун Сен, с другой стороны, заявил, что необходимо сохранить 

статус-кво в Кампучии до тех пор, пока путем всеобщих выборов не будут сформированы 
национальная ассамблея и коалиционное правительство; создать национальный комитет 
примирения под руководством принца Нородома Сианука, которому будет поручена 
организация этих всеобщих выборов; создать международную контрольную комиссию и 
созвать международную конференцию для обеспечения гарантий независимости, 
суверенитета, нейтралитета и статуса неприсоединения Кампучии, а также мира и 
стабильности в Юго-Восточной Азии.

Мы высоко оцениваем деятельность индонезийского правительства, которое 
организовало в июле месяце Джакартское неофициальное совещание, о котором я только 
что говорил, на котором собрались за одним столом впервые за десять лет все стороны 
в кампучийском конфликте, а именно: представители четырех кампучийских фракций и
все непосредственно заинтересованные государства Юго-Восточной Азии, то есть страны 
Индокитая и члены Ассоциации государств Юго-Восточной Азии.



Хотя эта встреча была по своему характеру неофициальной, на что указывает и ее 
название, она, тем не менее, принесла ощутимые результаты, что вынуждены признать 
даже ее самые активные противники. Главные идеи, содержащиеся в заключительном 
заявлении Председателя этого совещания, министра иностранных дел Индонезии, 
отражают подлинные и законные чаяния кампучийского народа и других непосредственно 
заинтересованных народов этого региона.

В заявлении говорится, в частности, следующее:
"В ходе дискуссий проявилось общее понимание настоятельной необходимости 
положить конец страданиям кампучийского народа и содействовать созданию 
независимой, суверенной, мирной, нейтральной и неприсоединившейся Кампучии на 
основе самоопределения и национального примирения.

Все участники разделили мнение о том, что двумя ключевыми аспектами 
кампучийской проблемы, которые взаимосвязаны друг с другом, являются вывод 
вьетнамских сил из Кампучии, что должно быть осуществлено в контексте общего 
политического урегулирования и предотвращения повторения политики и практики 
геноцида, проводившихся режимом Пол Пота, и обеспечение прекращения всякого 
иностранного вмешательства и поставок оружия извне противостоящим кампучийским 
группировкам. Они признали также необходимость установления конкретных сроков 
и обеспечения эффективного международного присутствия для наблюдения за этими 
процессами". (А/43/493, приложение I. пункты 5. 6)
Отрадно отметить, что процесс, начатый в Джакарте, является многообещающим, 

ибо он открывает реальную перспективу возможного решения кампучийской проблемы, 
решения, которое бьшо бы окончательным, справедливым и приемлемым для всех 
заинтересованных сторон в своих национальном и международном аспектах. В этой 
связи международное сообщество воздало должное правительству Индонезии за его 
настойчивые усилия, которые позволили достичь этих результатов, хотя на данном 
этапе эти результаты являются лишь предварительными. Поэтому мы должны полностью 
поддержать эти усилия и приветствовать этот процесс, пока он не завершится, сводя 
на нет любые попытки подорвать его, ибо в Юго-Восточной Азии, как и везде, 
достаточно любителей ловить рыбку в мутной воде. Конечно, я могу заверить 
Ассамблею, что особенно в нашем регионе многие очень преуспели в этом, в то время 
как мы, три страны Индокитая, часто были их жертвами.



Поскольку вторую неофициальную встречу в Джакарте планируется провести в 
третью неделю января 1989 года, мы можем сейчас вьфазить надежду на то, что все 
заинтересованные стороны приложат все усилия в целях создания механизма для 
окончательного урегулирования конфликта на основе результатов первой встречи, чтобы 
доказать всеми миру, что с помощью и при поддержке международного сообщества страны 
региона смогут урегулировать свои споры между собой.

Моя делегация также хотела бы воздать должное Генеральному секретарю 
г-ну Хавьеру Пересу де Куэльяру и его ближайшим коллегам, в частности 
г-ну Рафиуддину Ахмеду, его Специальному представителю по гуманитарным вопросам, за 
их неустанные усилия и особую заинтересованность, которую они проявили в поисках 
глобального, справедливого и прочного решения кампучийской проблемы, решения, 
приемлемого для всех заинтересованных сторон.

Что касается проекта резолюции A/43/L.12, который представлен Ассамблее, моя 
делегация не видит в нем ничего нового, что могло бы содействовать справедливому 
решению кампучийской проблемы. Его главные авторы, пытаясь якобы найти компромисс, 
изменили форму проекта, внеся в него некоторые новые элементы, но его содержание 
осталось неизменным.

Хотя в проект резолюции включили важную фразу из доклада Генерального 
секретаря за 1985 год, а именно; "невозвращение к повсеместно осужденным политике 
и практике недавнего прошлого", тем не менее, его авторы в пояснительной 
записке (А/43/733) утверчдают, что эта фраза может также относиться к тем 
жестокостям, которые, по их словам, бьши совершены после 1978 года, то есть при 
режиме Народной Республики Кампучии. Это слишком упрощенный и в высшей степени 
ошибочный подход - судить об истории народа-мученика, ставя на одну доску и жертвы, 
и палачей.

В преамбуле также имеется ссылка на неофициальную встречу в Джакарте в шолё 
этого года как просто на значимое событие, как будто эта встреча стала фактом 
прошлого. Такая негативная оценка будущего джакартского процесса является опасным 
аспектом проявившейся на недавнем заседании рабочей группы позиции одной делегации, 
цель которой - заблокировать этот процесс и тем самым затянуть решение кампучийской 
трагедии в своих собственных целях.



В заключение авторы проекта резолюции добавили фразу о своей готовности 
"поддержать любую конференцию мезедународного характера", как будто это было щедрой 
уступкой с их стороны, хотя эта идея уже нашла широкое признание с точки зрения 
решения международных аспектов этой проблемы.

В силу явного пристрастного описания событий нынешний проект резолюции, если 
он будет принят, лишь затруднит ход многообещающего джакартского процесса. 
Добиваясь его принятия Ассамблеей, главные авторы этого проекта резолюции пытаются 
навязать свои мнения непосредственно заинтересованным сторонам, которые еще не 
имели возможности высказать свое мнение. Эти же авторы также пытаются обвинить и 
осудить тех, кто спас и защитил жизни миллионов пострадавших людей, которых 
по-прежнему преследует память недавнего прошлого. Текст проекта не отражает 
реального положения в Кампучии и направлен главным образом на подрыв всей 
государственной системы независимого суверенного государства Народной Республики 
Кампучии, народ которой некоторые совершенно ошибочно считают племенем кочевников.

Моя делегация проголосует против этого проекта резолюции*.

* Г-н Эсси (Кот-д'Ивуар), заместитель Председателя, занимает место 
Председателя.



Г-н УДОВЕНКО (Украинская Советская Социалистическая Республика): В обстановке
общего оздоровления международной атмосферы растет притягательность идей нового 
похштического мышления. Заметнее проявляется намерение многих стран в различных 
регионах искать пути обеспечения безопасности и региональной стабильности прежде 
всего политическими средствами, на путях отказа от военно-силовых подходов. На наш 
взгляд, эта тенденция прослеживается и в регионе Юго-Восточной Азии.

В своем выступлении в общей дискуссии на нынешней сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций министр иностранных дел Украинской ССР В.А. Кравец 
отметил:

"Серьезно подвигается вопрос об урегулировании ситуации вокруг Кампучии.
В его основе - реалистичные конкретные предложения правительств Народной 
Республики Кампучии, Социалистической Республики Вьетнам, Лаосской 
Народно-Демократической Республики, а также Индонезии и других стран АСЕАН, 
направленные на политическое урегулирование конфликта в духе национального 
примирения. При этом основополагающее значение имеет признание за 
кампучийским народом права на свободный социально-политический выбор. Долг 
всех государств - способствовать созданию благоприятного политического климата 
для дальнейшего развития и плодотворного завершения переговорного процесса по 
данной проблеме". (A/43/PV.22, стр. 47)
Несомненно, важным позитивным аспектом в развитии событий является 

последовательное осуществление вывода вьетнамских добровольцев из Кампучии. Особый 
отпечаток на развитие событий в данном вопросе наложило проведение в конце июля 
текущего года в Джакарте так называемой неформальной встречи кампучийских сторон, в 
которой также приняли участие представители Вьетнама, Лаоса и стран - членов 
АСЕАН. В результате бьшо положено начало консультациям в поисках развязывания 
"кампучийского узла" на основе баланса интересов. Сама встреча продемонстрировала, 
с нашей точки зрения, что вовлеченные в конфликт стороны осознали отсутствие 
альтернативы политическому решению проблемы.

В активе усилий по разблокированию конфликта два раунда диалога между 
председателем Совета Министров Народной Республики Кампучии Хун Сеном и 
принцем Нородомом Сиануком, в ходе которых впервые двумя кхмерскими сторонами бьши



зафиксированы важнейшие принципы урегулирования - политический путь и переговоры 
между кхмерскими сторонами, независимость, суверенитет, нейтрализм, демократический 
характер и курс неприсоединения будущей Кампучии, международные гарантии.

Сюда же мы с полным правом можем отнести и подключение к поискам решения 
проблемы такой влиятельной международной силы, как движение неприсоединения, 
создавшее свой комитет по Кампучии.

Особо хотелось бы отметить личный вклад министра иностранных дел Индонезии 
г-на Али Алатаса.

Украинская ССР, как и многие другие страны, солидарна с конструктивными шагами 
Народной Республики Кампучии, направленными на создание обстановки мира, 
стабильности и добрососедства в Юго-Восточной Азии. Мы поддерживаем достигнутое в 
Джакарте согласие о том, что взаимосвязанными, ключевыми вопросами урегулирования 
являются устранение угрозы реставрации полпотовского режима геноцида после вывода 
вьетнамских войск, а также прекращение любого иностранного вмешательства во 
внутренние дела Кампучии. Не случайно, что именно эти вопросы бьши в центре 
внимания встречи рабочей группы, проходившей в Джакарте с 17 по 20 октября этого 
года.

Трудно не согласиться с выводом, содержащимся в докладе Генерального секретаря 
Организации Объединенных Наций по вопросу "Положение в Кампучии":

"... Я убежден в том, что при условии проявления всеми заинтересованными 
сторонами доброй воли и активного сотрудничества окажется возможным в разумные 
сроки восстановить мир в Кампучии и, таким образом, положить конец тем 
огромным страданиям, которые являются трагической участью народов региона в 
течение столь долгого периода времени, и дать им возможность надеяться на 
более стабильное и благополучное будущее". (А/43/730, пункт 25)
По нашему мнению, сейчас важно сохранить достигнутое на пути к урегулированию, 

не растерять те цеи;сые элементы согласия и компромисса, которые бьши найдены в 
Индонезии. Одновременно необходимо и дальше развивать джакартский процесс. И в 
этом деле свою позитивную, миротворческую роль должны сыграть не только все те, кто 
непосредственно вовлечен в конфликт, но и другие страны - члены Организации 
Объединенных Наций.



Совершенно очевидно, что цель нашей нынешней дискуссии - способствовать 
дальнейшему продвижению в поисках методов урегулирования. В противном случае она, 
наша дискуссия, будет непродуктивной. Наши усилия следует направить на то, чтобы 
вдохновить кампучийские группировки, сделавшие первый шаг на пути друг к другу, на 
новые шаги, помочь им расчистить путь для такого движения. Важно отрешиться от 
стереотипных подходов, от упора на сохраняющиеся расхождения, которых в таком 
большом деле, тем более на начальной его стадии, не может не быть, и не создавать 
дополнительного механизма торможения процесса.

Кампучийская проблема перешла от рассуждений о необходимости ее урегулирования 
в плоскость конкретньк поисков того, как должно происходить урегулирование, какие 
проблемы указанного процесса требуют самых первоочередных решений.

Разумеется, мы считаем решение внутренних проблем неотъемлемым правом 
кампучийских сторон и только их. В этом по существу и состоит национальное 
примирение. Именно поэтому хотелось бы подчеркнуть важность согласованной самими 
кампучийскими представителями джакартской формулы в той ее части, где говорится о 
недопущении повторения политики и практики геноцида режима Пол Пота, а также о 
прекращении всякого внешнего вмешательства во внутренние дела этой страны.

По нашему глубокому убеждению, ключ к решению проблемы именно здесь, в том, 
чтобы не допустить к власти в стране тех, кто осужден международным сообществом за 
преступления против собственного народа. К этому призывают нас жертвы 
полпотовщины, гуманизм и нравственные начала человеческой цивилизации.

Проблема эта приобретает особую актуальность, если учесть, что представители 
"красных кхмеров" в октябре этого года не прибьши для участия в совещании рабочей 
группь; для подготовки новой неформальной встречи кхмерских сторон. Возникает 
вопрос, не является ли этот акт свидетельством их нежелания участвовать в 
урегулировании на тех началах, которые обговорены на первой неформальной встрече и 
поддержаны большинством мирового сообщества. ^

В связи с этим большего можно бьшо бы ожидать от соавторов проекта резолюции, 
содержащегося в документе A/43/L.12. Нельзя не отметить, что в нем есть попытка 
учесть те изменения в развитии кампучийской проблемы, свидетелями и участниками 
которых мы являемся. Вместе с тем должны сказать откровенно, что над
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представленным документом по-прежнему тяготеет подход прошлых лет, устаревшие 
оценки. По своему политическому и психологическому наполнению проект резолюции, 
как нам кажется, отстает от духа и уровня тех договоренностей, которые достигнуты 
на неформальной встрече в Индонезии, т.е. от согласованных самими кхмерскими 
сторонами определений и мер. От духа времени отстала и практика проведения 
дискуссии по данному вопросу без участия законных представителей кхмерского 
народа - делегации Народной Республики Кампучии.

Если этот проект резолюции будет поставлен на голосование в его нынешнем виде, 
делегация Украинской ССР будет голосовать против этого проекта.



Генеральная Ассамблея располагает немалыми возможностями, чтобы содействовать 
развитию и закреплению позитивных элементов в урегулировании кампучийской проблемы, 
открывающих новые возможности для улучшения политического климата в регионе 
Юго-Восточной Азии.

Важно закрепить растущее понимание того, что кампучийская проблема должна быть 
решена исключительно мирным путем, самим кампучийским народом, посредством 
переговоров между всеми вовлеченными в конфликт сторонами. Генеральная Ассамблея 
призвана способствовать развитию переговорного процесса во имя торжества политики 
национального примирения. Мы поддерживаем высказанную многими идею о созыве 
международной конференции для выработки гарантий реализации достигнутых 
договоренностей о национальной независимости Кампучии и мира в Юго-Восточной Азии. 
Это отвечало бы интересам всех стран региона, установлению подлинного 
добрососедства между государствами Юго-Восточной Азии.

Г-н ПБИЧ (Югославия) (говорит по-английски): Улучшение атмосферы в
международных отношениях, которое нашло отражение и в ходе текущей сессии 
Генеральной Ассамблеи, способствовало также и началу процесса политического 
урегулирования некоторых кризисов, которые в течение многих лет отравляли общую 
атмосферу в мире. Эти признаки становятся заметными и отношении Кампучии, которая, 
учитывая ситуацию, связанную с интервенцией и вмешательством во внутренние дела, 
была одним из основных опасных источников нестабильности и недоверия в приграничных 
регионах Юго-Восточной Азии на протяжении нескольких лет. Я имею в виду инициативы 
Организации Объединенных Наций и движения неприсоединения, и в частности, стран 
Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), направленные на изыскание основы 
для начала процесса политического решения при участии всех непосредственно 
заинтересованных сторон.

Мы считаем, что активизация дипломатической деятельности, проявившаяся в 
проведении Джакартского неофициального совещания в Богоре, в котором впервые 
приняли участие все непосредственно заинтересованные стороны, бьша результатом 
осознания теми, кто способствовал возникновению существующего положения в Кампучии, 
того, что открытые конфликты между государствами, какими бы сложными они ни бьши, 
не могут быть решены с помощью военной силы или интервенции.



С самого начала этого кризиса Югославия указывала на необходимость достижения 
политического урегулирования путем диалога и переговоров. Поэтому вполне понятно 
то, что мы с большим вниманием и интересом следили за усилиями, которые прилагались 
и прилагаются в поисках самых широких рамок и основ для такого решения. Конечно, 
эти усилия могут увенчаться успехом только в том случае, если они будут направлены 
на восстановление территориальной целостности, суверенитета, полной независимости и 
статуса неприсоединения Кампучии, по нашему мнению, под руководством принца 
Нородома Сианука, самого вьздающегося лидера кхмерского народа и одного из 
основателей движения неприсоединения.

В этой связи мы поддерживаем позицию, занятую в докладе Генерального секретаря 
Организации Объединенных Наций, в котором говорится:

"Всеобъемлющий план урегулирования должен соответствовать 
основополагающим целям и принципам Устава Организации Объединенных Наций и 
должен надлежащим образом защищать основополагающие интересы заинтересованных 
сторон, и прежде всего интересы кампучийского народа". (А/43/730, пункт 24) 
Сегодня, как и в прошлом, мы хотели бы отметить, что основным предварительным 

условием для прочного решения является немедленный и срочный отвод иностранных 
войск с кампучийской территории и создание условий, которые позволили бы народу 
этой страны свободно и независимо решить вопрос о своем внутреннем развитии и 
ориентации внешней политики без давления или вмешательства извне. Я хотел бы 
подчеркнуть, что добиться этого можно только на основе равноправного участия всех 
основных кампучийских политических группировок и сил, исключение каедой из которых 
вызвало бы лишь продолжение конфликта.

Попытки навязать внутреннее урегулирование в Кампучии извне были решительно 
отвергнуты самим кампучийским народом в его десятилетней борьбе и сопротивлении 
иностранной интервенции и оккупации. Аналогичным образом большинство членов 
международного сообщества через Организацию Объединенных Наций в своем стремлении к 
урегулированию политическими средствами и к выводу иностранных войск, решительно 
отвергли попытки узаконить положение, созданное иностранным вмешательством и 
интервенцией.

Югославия и впредь будет поддерживать все инициативы и усилия, способствующие 
решению проблемы на основе уважения подлинных интересов и чаяний народа Кампучии, 
его стремления определить свою судьбу свободно и независимо от давления извне.



В этом связи мы хотели бы вновь выразить полную поддержку продолжению усилий и 
контактов Генерального секретаря со всеми непосредственно заинтересованными 
сторонами по вопросам, относящимся к Кампучии, в поиске путей и средств скорейшего 
достижения урегулирования кампучийской проблемы на основе резолюции Генеральной 
Ассамблеи и целей и принципов Устава Организации Объединенных Наций.

Я хочу воспользоваться этим случаем и обратить также внимание на серьезные 
гуманитарные проблемы, вызванные продолжением кризиса в Кампучии. Более 
300 тысяч беженцев из Кампучии бьши вынуждены покинуть страну из-за войны. Мы 
хотели бы выразить нашу признательность за усилия, которые прилагаются для их 
расселения. В этой связи особенно важно оказание материальной помощи, 
предоставленной Организацией Объединенных Наций, ее специализированными агентствами 
и отдельными гуманитарными организациями.

В заключение я хотел бы вновь повторить принципиальную позицию Югославии о 
том, что всеобъемлющее и справедливое решение кампучийской проблемы, основанное на 
восстановлении независимости, суверенитета и статуса неприсоединения Кампучии, 
является важнейшим предварительным условием для прочной стабильности и условий мира 
и безопасности в более широком регионе Юго-Восточной Азии. Опираясь на эту 
позицию, югославская делегация проголосует за принятие резолюции по Кампучии также 
и в этом году.

Г-н АБДУН (Судан) (говорит по-английски); Моя делегация считает, что 
кампучийский вопрос является главным образом вопросом иностранной оккупации и 
иностранной агрессии против суверенного и независимого государства - члена 
Организации Объединенных Наций. Поэтому моей делегации чужды какие-либо аргументы, 
выдвигаемые во имя продолжения этой возмутительной иностранной оккупации. Вывод 
иностранных войск с кампучийской земли должен быть совершенно безоговорочным.

С начала прошлого года Социалистическая Республика Вьетнам продемонстрировала 
определенную положительную реакцию в ответ на всеобщие требования вывести свои 
войска из Кампучии. Социалистическая Республика Вьетнам даже разработала 
предварительную программу вывода вооруженных сил.



Поэтому международное сообщество в течение некоторого времени приветствует тот 
факт, что кампучийская проблема находится на пути мирного урегулирования в духе и 
атмосфере, наблюдавшихся при положительном прорьше в других горячих точках и 
вооруженных конфликтах во всем мире.

Второй важный аспект кампучийской проблемы был хорошо освещен Генеральным 
секретарем в его докладе, в котором он указал, что:

"Всеобъемлющий план урегулирования должен соответствовать основополагающим 
целям и принципам Устава Организации Объединенных Наций и должен надлежащим 
образом защищать основополагающие интересы заинтересованных сторон и прежде 
всего интересы кампучийского народа". (А/43/730, пункт 24)
На наш взгляд, интересы кампучийского народа можно защитить посредством 

подлинного национального примирения, без дискриминации между различными 
кампучийскими группировками. Генеральная Ассамблея - это не самый подаодящий форум 
для осуждения какой-либо из кампучийских группировок.

Третий важный аспект кампучийской проблемы, с точки зрения моей делегации, это 
необходимость и впредь использовать возможности Организации Объединенных Наций, 
Международной конференции по Кампучии и ее Специального комитета в нашем 
непрырывном поиске решения этой проблемы. На данном этапе борьбы в Кампучии 
священной обязанностью нашей Ассамблеи является прежде всего обеспечение 
прекращения иностранной агрессии.

Моя делегация хотела бы воспользоваться этой возможностью, чтобы отдать 
должное г-ну Рафуиддину Ахмеду, Специальному представителю Генерального секретаря, 
за его огромные усилия в поиске долгосрочного решения кампучийской проблемы в 
рамках Организации Объединенных Наций. Моя делегация вьфажает свое полное доверие 
усилиям г-на Ахмеда и желает ему всяческих успехов.

Тот факт, что Международная конференция по Кампучии не созывалась с 1981 года, 
не должен приводить нас в уныние, не должен отвлекать наше внимание от того, что 
при наличии межцународной политической воли Международная конференция под мудрым 
руководством г-на Леопольда Граца является наилучшим форумом для рассмотрения 
кампучийской проблемы.



Четвертым важным аспектом, привлекающим внимание моей делегации, является 
судьба кампучийских беженцев - жертв войны и агрессии в Кампучии. Совершенно 
очевидно, что их страданиям не будет конца до тех пор, пока не прекратится война в 
Кампучии и пока они не смогут вернуться к своим очагам. Моя делегация с 
удовлетворением отмечает сообщение Генерального секретаря о том, что перспективы 
добровольной репатриации, судя по всему, улучшились, особенно в том, что касается 
репатриации на гуманитарной основе. Однако мы выражаем нашу глубокую озабоченность 
в связи с препятствиями, с которыми сталкивается Организация Объединенных Наций в 
предоставлении чрезвычайной помощи и поставок продовольствия в лагеря беженцев на 
границе Кампучии и вдоль нее.

Судан, являясь одной из крупных стран убежища для беженцев, вьфажает свою 
симпатию и полную поддержку королевскому правительству Таиланда, учитывая то бремя, 
которое лежит на его плечах в связи с размещением большого числа кампучийских 
беженцев. Страны, предоставляющие убежище беженцам, страдают и платят намного 
больше, чем получают от стран-доноров. Длительное пребывание беженцев на 
территории стран убежища отрицательно сказывается на экономике и инфраструктуре 
этих стран.

Г-н КОСТЕЛЛО (Австралия) (говорит по-английски): Вот уже десятый год подряд,
как Генеральная Ассамблея рассматривает трагические обстоятельства, с которыми 
столкнулся народ Камбоджи. То, что эта проблема рассматривает так давно, 
свидетельствует о ее большой сложности и трудности. Однако в этом году ситуация 
несколько изменилась по сравнению с предьщущими годами, и эти изменения в 
определенной степени дают нам новые надежды на перспективы справедливого и 
долгосрочного решения проблем, принесших Кампучии разрушения.

Например, мы были свидетелями начала процесса диалога, в котором участвовали 
все непосредственно затронутые и другие заинтересованные стороны, камбоджийские 
группировки, Вьетнам, страны - члены Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии (АСЕАН) и Лаос, на неофициальной встрече в Джакарте, проведенной в июле в 
Индонезии, и этот 
процесс продолжается.

№>| были свидетелями диалога между принцем Сиануком, Хун Сеном и другими, 
который начался около года назад и вступит в свой третий раунд через несколько дней 
в Париже.



Мы были свидетелями подтверждения обязательств Вьетнама вьтести свои войска из 
Камбоджи до конца 1990 года и заявления от 26 мая этого года о том, что 50 тыс. 
вьетнамских солдат вернутся во Вьетнам до конца нынешнего года.

Мы были свидетелями стремления начать консультации по проблемам Камбоджи, 
проявленного Китаем и Советским Союзом, которые несколько месяцев назад впервые 
провели встречу на высоком уровне для обсуждения этого вопроса.

Мы были свидетелями улучшения атмосферы в целом на международной арене, когда 
Соединенные Штаты Америки и Советский Союз сотрудничали в деле урегулирования 
наболевших региональных конфликтов, стоящих в международной повестке дня.

И, наконец, мы видели доклад Генерального секретаря, в котором он сообщает о 
продолжающихся контактах между заинтересованными сторонами и предлагает продолжить 
свою миссию добрых услуг, а также рассматривает другие пути ускорения идущих в 
настоящий момент дипломатических процессов и упрочения перспектив справедливого и 
долгосрочного урегулирования этой проблемы.

В результате этого снижения напряженности, царившей в проошом, появились шансы 
на справедливое и долгосрочное урегулирование проблем Камбоджи в обозримом 
будущем. Для Австралии, как и для других стран, поиск мира в Камбодже - это 
практическая необходимость. Мы, конечно, озабочены вопросами стабильности и 
безопасности в нашем районе мира, но, самое главное, мы считаем, что кхмерский 
народ, на долю которого вьшали страдания, беспрецедентные даже для тревожного 
послевоенного периода, должен, наконец, жить в мире и не быть жертвой чужих 
интересов.

С 1983 года Австралия не присоединялась к числу соавторов резолюции по 
Камбодже, представляемой ее друзьями по АСЕАН. В этом году мы вошли в число 
соавторов, потому что впервые в этом проекте резолюции рассматриваются два основных 
элемента урегулирования. Эти элементы просты: во-первых, Вьетнам должен вывести
свои войска, во-вторых. Пол Пот не должен вернуться.



Основным условием для урегулирования всегда являлся вывод вьетнамских войск из 
Камбоджи. Исходя из принципиальных позиций, Австралия никогда не допускала права 
какой-либо страны в одностороннем порядке вступать на суверенную территорию своих 
соседей без их согласия. №л не можем принять и не принимаем утверждения о том, что 
одностороннее вторжение Вьетнама в Камбоджу оправдывалось необходимостью изгнания 
Пол Пота в связи с теми страданиями, которые он причинял. Так проблему решать 
нельзя. Это не может являться оправданием военного вторжения. Бели военное 
вторжение можно совершить под предлогом улучшения соседнего правительства, то тогда 
подрываются и разрушаются установившиеся принципы международного права. Это ведет 
ко всеобщей анархии, при которой безопасность малых и слабых государств полностью 
зависит от их сильных соседей.

Но Вьетнам сейчас указал, что он выведет все войска из Камбоджи к концу 
1990 года. Вьетнам указал, что 50 тыс. военнослужащих будут выведены к концу этого 
года. №i приветствуем и высоко оцениваем такое заявление со стороны вьетнамского 
правительства и призываем Вьетнам выполнить эти обязательства к указанной дате или 
даже раньше. Но, конечно, ответственность международного сообщества этим не 
ограничивается. Бели Вьетнам завтра выведет свои войска, разве кто-нибудь 
сомневается в том, что произойдет? Красные кхмеры с местным полпотовским 
руководством очень скоро вернутся к власти. В этом не должно быть сомнения.

№>1 много слышали о праве кхмерского народа на самоопределение. Разве 
кто-нибудь верит, что в случае возвращения Пол Пота кхмерский народ будет иметь 
какую-то возможность осуществлять это право?

№а все помним те ужасы, которые творило правительство Пол Пота против своего 
народа. Гибель 1 миллиона человек или больше можно напрямую связать с политикой и 
практикой геноцида полпотовского режима, которые включали казни, трудовые лагеря, 
где камбоджийский народ буквально работал до смертельного исхода, и применение 
других мер, которые не давали людям возможности выжить.

Несомненно, что если к власти придет руководство, проводившее ранее политику 
геноцида, то оно будет продолжать ее и впредь. Поля смерти Камбоджи будут опять 
залиты кровью. Позорные действия Пол Пота должны послужить основанием лишения 
возможности тех, кто их осуществлял, вновь обрести власть над народом Камбоджи.



Вот почему мы рассматриваем это голосование по проекту резолюции как референдум в 
отношении Пол Пота и референдум по праву кхмерского народа на практике определять 
собственное будущее, свободное не только от вьетнамской оккупации, но и от террора 
и убийств, причиняемых режимом Пол Пота. Вот почему мы считаем важным, чтобы 
международное сообщество объединилось и продемонстрировало всем растущую силу 
международного осознания того, что любое решение, которое не препятствует 
возвращению политики и практики Пол Пота, является отнюдь не решением, а 
потенциальной катастрофой для давно страдающего камбоджийского народа.

Помимо большого числа политических проблем существуют еще и гуманитарные 
проблемы, по-прежнему являю1циеся срочными и важными, несмотря на значительные 
усилия международных учреждений по оказанию помощи и неправительственных 
организаций, которые Генеральный секретарь упоминает в своем докладе. Поскольку 
сейчас перспективы возможного урегулирования становятся более ясными, международное 
сообщество должно сконцентрировать свое внимание на том, как лучше помочь 
камбоджийцам и расселить камбоджийских беженцев. Будучи одной из основных стран 
расселения индокитайских беженцев, включая камбоджийцев, Австралия по-прежнему 
будет участвовать в усилиях по расселению беженцев, выступая при этом против 
предложений, которые не ведут к достижению прочного решения. По-прежнему ключевым 
для решения является добровольная репатриация перемещенных камбоджийцев при 
гарантии того, что, если они вернутся, права человека будут соблюдаться. Отрадно 
отметить в докладе Генерального секретаря, что перспективы добровольной репатриации 
в Камбоджу, похоже, улучшились.

Международные учреждения продолжали оказывать помощь в районе 
тайско-камбоджийской границы в ответ на существующие гуманитарные потребности. 
Австралия всегда твердо поддерживала такую деятельность и усилия по укреплению мер 
безопасности населения в приграничных лагерях. Кроме того, австралийская помощь 
для удовлетворения гуманитарных нужд внутри Камбоджи по-прежнему будет 
предоставляться через такие органы, как Детский фонд Организации Объединенных Наций 
(КШСВФ), Управление Верховного Комиссара Организации Объединенных Наций по делам 
беженцев и неправительственные организации. Нашей целью по-прежнему будет 
стремление облегчить человеческие страдания и создание условий, позволяющих 
камбоджийцам оставаться в своей стране, а перемещенным камбоджийцам рассмотреть 
вопрос о возвращении.



В интересах всех камбоджийцев - наращивать все возможные усилия для мирного 
урегулирования в Камбодже, в то же время международное сообщество должно 
великодушно помогать в удовлетворении насущных потребностей.

В настоящий момент Австралия считает, что наилучшим вкладом государств-членов 
в содействии мирному и прочному урегулированию положения в Камбодже является 
поддержка представленного проекта резолюции стран АСЕАН. Эта резолюция, включающая 
оба основополагающих принципа, является результатом постоянных усилий 
стран - членов Ассоциации государств Юго-Восточной Азии и других стран найти 
справедливое, сбалансированное и прочное решение, которое принесет мир страдающему 
кхмерскому народу. Я рекомендую этот проект резолюции всем делегациям и призываю 
их проголосовать за нее.

Г-н САЛЛАХ (Гамбия) (говорит по-английски): Прошло почти десять лет с момента
вторжения иностранных войск в Кампучию. Это вторжение и нынешняя оккупация 
Кампучии войсками Вьетнама были справедливо осуждены всеми как грубое нарушение 
Устава Организации Объединенных Наций, попрание прав кампучийского народа самому 
определять свою судьбу и принципа невмешательства во внутренние дела независимого и 
суверенного государства. Помимо нарушения этих универсальных принципов, которые мы 
все признаем, оккупация Кампучии привела к невыразимым страданиям и невзгодам 
народа Кампучии. Все мы знаем о тех сотнях тысяч кампучийцев, которые в результате 
оккупации их страны стали либо беженцами, либо перемещенными лицами. Вследствие 
этого непосильное бремя легло на соседние страны первого убежища, особенно Таиланд.

Моя делегация также вьфажает обеспокоенность в связи с постоянными вторжениями 
иностранных сил на тайскую территорию, что усилило напряженность и создало опасную 
ситуацию в регионе.

Утверждение о том, что интервенция в Кампучию мотивирована желанием освободить 
кампучийский народ от режима геноцида, несовместимо с десятилетним применением 
грубой силы, что привело к невиданным страданиям, смерти и разрушениям с тех пор, 
как началось вторжение и незаконная оккупация Кампучии иностранными войсками. В 
сегодняшнем мире не должно быть военного вторжения и оккупации. Малые страны, 
такие, как Гамбия, да и все международное сообщество, не могут спокойно взирать на 
серьезные и вопиющие нарушения международно признанных принципов, независимо от



(Г-н Саллах. Гамбия)

предлога и причин, иначе будет создан опасный прецедент, который позволит некоторым 
государствам произвольно наделять себя правом вмешиваться и оккупировать другие 
государства без учета или мало учитывая основные общепринятые нормы отношений между 
государствами.



Поэтому трагическое положение в Кампучии является еще одним примером, если 
такие примеры нужны, необходимости для международного сообщества вновь подтвердить 
свою приверженность положению неприемлемости применения или угрозы применения силы 
в отношениях между государствами. Это является основшм принципом, помимо 
очевидных гуманитарных соображений, которые заставили Гамбию поддержать идею поиска 
справедливого и мирного урегулирования кампучийской проблемы. В сегодняшнем мире 
меядународному сообществу все более настойчиво требуется занять твердую позицию, 
чтобы ни одна страна не могла безнаказанно строить свою безопасность за счет 
создания опасной обстановки для других стран. Оккупация Кампучии не только 
приносит страдания, но и создает серьезные проблемы для безопасности соседних стран.

В течение последних девяти лет моя делегация неоднократно призывала к более 
решительному и активному поиску справедливого и прочного урегулирования 
кампучийской проблемы, достижение которого, несомненно, приведет к нормализации 
положения в Юго-Восточной Азии, района, на долю которого выпало достаточно 
страданий. Это соответствует мнению, которое высказывается большинством 
международного сообщества, что отражено в целом ряде резолюций, последовательно 
принимавшихся Ассамблеей, и общей тенденции сегодняшнего мира к уменьшению 
международной напряженности и содействию ликвидации региональных конфликтов.

Несмотря на новый климат примирения и взаимного учета интересов, наблюдающийся 
во всех районах мира, моя делегация считает своим долгом подчеркнуть, что на карту 
поставлены основополагающие принципы. Гамбия решительно выступает против агрессии 
и оккупации одного государства другим, независимо от причин, за уважение 
независимости, суверенитета, территориальной целостности, и, прежде всего, за отказ 
от использования силы в международных спорах, что представляет собой основу, на 
которзгю всегда опиралась моя делегация в своих усилиях по достижению справедливого 
и прочного политического решения кампучийской проблемы.

Однако прогресс в достижении этой цели зависит от вывода в ближайшее время 
иностранных войск из Кампучии под наблюдением Организации Объединенных Наций.
Это - ключ к восстановлению независимости и суверенитета Кампучии. Нет 
необходимости говорить о том, что такой ход событий приведет к прекращению ненужных 
страданий и лишений кампучийского народа и также укрепит всеобщую безопасность 
стран всего региона.



Несмотря на то, что территориально мы находимся далеко от этого региона, мы в 
Гамибии с большим интересом следили за теми усилиями, которые прилагались для 
коренного изменения положения в Кампучии. Нет недостатка в инициативах и в 
предложениях. Однако усилия членов Асссоциации государств Юго-Восточной 
Азии (АСЕАН), которые привели к проведению неофициальной встречи в Джакарте, имеют 
огромное значение. Международное сообщество должно и впредь оказывать полную 
поддержку этой региональной мирной инициативе. С нашей точки зрения, неофициальное 
совещание в Джакарте основывается на реалистической оценке ситуации в Кампучии в 
частности и в Юго-Восточной Азии в целом. Учитывая сложность кампучийской проблемы 
и подчас широкие расхождения в мнениях региональных и нерегиональных сторон 
конфликта, необходимо наличие такого механизма, который сможет привести в действие 
предварительный этап неформальных дискуссий до начала официальных переговоров под 
эгидой Организации Объединенных Наций.

Это приведет к созданию благоприятных условий, необходимых для достижения 
взаимопонимания по окончательной выработке политического решения, а также для 
создания условий проведения будущей международной конференции с участием всех 
заинтересованных сторон. Мы убеждены, что неофициальное совещание в Джакарте 
создало хорошую атмосферу.

Мы действительно убежцены в том, что неофициальное совещание в Джакарте 
является важным шагом в усилиях Ассоциации государств Юго-восточной Азии по 
разрешению вооруженного конфликта и конфронтации и переходу к политическому диалогу 
и подлинным переговорам в интересах всех заинтересованных сторон. Джакартская 
неофициальная встреча имеет большое значение также и потому, что впервые все 
непосредственно участвующие стороны, а также заинтересованные страны региона, 
смогли собраться вместе с целью создания мер по укреплению доверия и устранения 
всех препятствий на пути мирного урегулирования проблемы. Само по себе это 
является значительным достижением, заслуживающим нашей похвалы и полной поддержки. 
Еще более знаменательным является достигнутое общее понимание по окончательной 
форме решения кампучийской проблемы, предусматривающего создание независимой, 
суверенной, мирной, нейтральной и неприсоединившейся Кампучии под руководством 
принца Нородома Сианука и на основе самоопределения и национального примирения.



Помимо похвальных усилий Ассоциации государств Юго-Восточной Азии и 
Джакартской неофициальной встречи, вьщвигались также и другие инициативы и 
предпринимались параллельные меры. Мы имеем в виду неутомимые усилия Генерального 
секретаря Организации Объединенных Наций г-на Переса де Куэльяра. В этой связи моя 
делегация хотела бы воздать особую дань Генеральному секретарю и его представителям 
за их выдающиеся усилия в поиске всеобъемлющего и прочного урегулирования 
кампучийской проблемы в соответствии с надлежащими резолюциями Генеральной 
Ассамблеи Организации Объединенных Наций.

Как и в других региональных конфликтах, проходящих в мире. Организация 
Объединенных Наций играет важную и конструктивную роль в поиске политического 
урегулирования кампучийской проблемы. Кроме политической роли, система Организации 
Объединенных Наций также прилагает огромные усилия по обеспечению безопасности и 
благосостояния гражданского населения Кампучии, которое ищет убежища вдоль 
таиландско-кампучийской границы. Мы надеемся, что гуманитарная помощь Организации 
Объединенных Наций и ряда других стран будет продолжена с целью предотвращения 
дальнейшего обострения существующих крупных гуманитарных проблем.

Учитьшая важность, которую Гамбия придает принципам прав человека и их защите, 
где бы они не нарушались, я считаю своим долгом категорически заявить, что наша 
ответственность выходит за узкие рамки эгоистических интересов и политических 
соображений. Наша задача заключается в том, чтобы защищать и поощрять права всех 
людей, где бы они ни нарушались, ставились под угрозу или каким-либо иным образом 
ущемлялись. Нельзя класть на алтарь политиканства эту священную обязанность, так 
же как нельзя не осуждать ситуацию, первое проявление которой в одном районе мира 
может повлечь за собой решительные коллективные действия, в то время как она может 
годами сохраняться в другом регионе. Права всех кампучийцев всегда должны 
защищаться.

Наконец, моя делегация, как и в прошлом, готова поддержать все реальные 
инициативы и предложения, которые приведут к проведению конструктивного диалога 
между сторонами этого конфликта. Представленный по этому пункту проект резолюции, 
к соавторам которого моя делегация после тщательного размьшшения присоединилась.



отвечает вышеуказанным принципам. Он также подтверждает предццущие резолюции 
Генеральной Ассамблеи, которые неизменно поддерживались подавляющим большинством 
международного сообщества.

Проект резолюции подтверждает стремление соавторов достичь совместного и 
всеобъемлющего политического урегулирования кампучийской проблемы. Принятие этого 
проекта резолюции Генеральной Ассамблеей также подтвердит общее стремление всего 
международного сообщества к достижению мирного решения этой проблемы в рамках 
Устава Организации Объединенных Наций и в целях укрепления международного мира и 
безопасности. Поэтому он заслуживает поддержки всех членов Ассамблеи.



Г-н ДУГЭРСУРЭН (Нонголия): Происходящий в мире процесс дигшога и политических
переговоров не обошел стороной Юго-Восточную Азию, в частности кампучийскую 
проблему.

Усилия Народной Республики Кампучии, Лаосской Народно-Демократической 
Республики, Социалистической Республики Вьетнам, Индонезии и других стран АСЕАН 
увенчались созывом в июле этого года в Индонезии неофициальной встречи 
представителей четырех сторон Кампучии, а также представителей других стран 
Юго-Восточной Азии по кампучийской проблеме. Мы разделяем мнение, что джакартская 
встреча положила конец длившейся долгое время конфронтации и привела к началу 
регионального диалога по этому важному вопросу. Она открыла перспективу выработки 
рамок его всеобъемлющего, справедливого и прочного урегулирования. Вьщвинутое на 
встрече правительством Народной Республики Кампучии предложение из семи пунктов в 
большой мере способствовало позитивному ее исходу и приданию ей характера 
действующего механизма переговоров.

В совместном предложении Народной Республики Кампучиии, Лаосской 
Народно-Демократической Республики и Социалистической Республики Вьетнам на 
недавней встрече рабочей группы, созданной на джакартской встрече, изложены 
конкретные меры по достижению урегулирования международного аспекта кампучийской 
проблемы. Как показывают итоги неофициальной встречи, в основу этого 
урегулирования должно быть положено согласие между всеми сторонами встречи о 
необходимости решить в тесной взаимосвязи два ключевых вопроса. А именно, вывод 
вьетнамских войск из Кампучии, который будет осуществляться в контексте общего 
политического урегулирования, должен сопровождаться предоставлением 
заинтересованными странами гарантий, что полпотовским красным кхмерам, виновным в 
преступлении геноцида, не будет позволено вновь прийти к власти в Кампучии, не 
будет поставляться им боевая техника.

В этой связи важное значение имеет предложение о созыве международной 
конференции с участием непосредственно заинтересованных сторон, постоянных членов 
Совета Безопасности, стран ~ председателей шестой, седьмой и восьмой конференций 
неприсоединившихся стран, Генерального секретаря Организации Объединенных Наций для 
решения вопроса о гарантии суверенитета, независимости Кампучии и ее статуса 
неприсоединения после достижения политического урегулирования.



Позитивное развитие событий в регионе стало возможно преяще всего благодаря 
политике национального примирения, активно проводимой правительством Народной 
Республики Кампучии. Важную роль здесь играет также курс правительств трех 
индокитайских стран, направленный на укрепление мира и безопасности в Юго-Восточной 
Азии. Об этом вновь свидетельствует инициатива Лаосской Народно-Демократической 
Республики, выдвинутая на джакартской встрече.

Правительство Монгольской Народной Республики последовательно поддерживает 
целеустремленные усилия правительств Народной Республики Кампучии, Лаосской 
Народно-Демократической Республики и Социалистической Республики Вьетнам по 
обеспечению политического урегулирования кампучийской проблемы, превращению 
Юго-Восточной Азии в зону мира, стабильности и сотрудничества.

Мы высоко оцениваем добрые услуги Генерального секретаря Организации 
Объединенных Наций и его личного представителя, направленные на оказание содействия 
поискам путей политического решения данной проблемы в соответствии с 
основополагающими целями и принципами Устава Организации Объединенных Наций и 
законными интересами заинтересованных сторон, прежде всего кампучийского народа.

Мы также поддерживаем инициативу, предпринятую движением неприсоединения в 
этом направлении.

Наша делегация считает необходимым, чтобы были использованы все каналы, 
которые могли бы содействовать скорому урегулированию кампучийской проблемы. В 
этом контексте мы рассматриваем значение диалога между Союзом Советских 
Социалистических Республик и Китайской Народной Республикой по этой проблеме, а 
также предстоящей встречи Хун Сена с Нородомом Сиануком.

Международная общественность поддерживает начатый процесс в области 
политического урегулирования кампучийской проблемы. Как наиболее яркий пример 
этого можно упомянуть коммюнике конференции министров иностранных дел 
неприсоединившихся стран, состоявшейся в Никосии в начале сентября этого года. 
Конференция министров, приветствовав джакартскую неофициальную встречу, выразила 
свою поддержку инициативам, выдвинутым на ней.

В докладе Генерального секретаря Организации Объединенных Наций о положении в 
Кампучии выражается надежда, что при условии проявления всеми заинтересованными 
сторонами доброй воли и активного сотрудничества мир в Кампучии может быть



восстановлен в разумные сроки. Убедительным свидетельством доброй воли со стороны 
Народной Республики Кампучии и Социалистической Республики Вьетнам является то, что 
уже осуществлен вывод из Кампучии около двух третей вьетнамских войск. Стремление 
правительства Народной Республики Кампучии добиваться скорейшего урегулирования 
кампучийской проблемы изложено в письме председателя Совета Министров и министра 
иностранных дел Народной Республики Кампучии тов. Хун Сена от 4 октября 1988 года 
на имя Генерального секретаря Организации Объединенных Наций. В нем, в числе 
прочего, вновь подтверждается готовность Народной Республики Кампучии начать вывод 
остающихся вьетнамских войск в конце 1989 года или в начале 1990 года, в контексте 
приемлемого политического урегулирования.

В свете вышеизложенных событий мировая общественность вправе ожидать, что 
Организация Объединенных Наций поддержит начатый в Джакарте процесс, а настоящая 
сессия Генеральной Ассамблеи предпримет шаги, направленные на сохранение и развитие 
его импульса. Справедливо также ожидать, что все страны Юго-Восточной Азии будут 
руководствоваться в своих действиях в Организации Объединенных Наций духом 
джакартской встречи.

Между тем, представленный на рассмотрение Генеральной Ассамблеи проект 
резолюции по вопросу о положении в Кампучии (A/43/L.12) далеко не отвечает этим 
ожиданиям. Этот проект не учитывает реальной ситуации в регионе, явно уходит от 
объективной оценки сути происходящего там развития событий. На деле вновь 
оправдывает незаконное представительство кампучийского народа в Организации 
Объединенных Наций. Поэтому этот документ не в состоянии помочь Генеральной 
Ассамблее предпринять шаги, направленные на поощрение и развитие первых сдвигов в 
деле достижения политического урегулирования сложного кризиса в Юго-Восточной Азии 
в соответствии с целями и принципами Устава Организации Объединенных Наций.



(Г-н Д у г э р с у р э н . Мо н г о л и я )

Более того, предлагаемый проект резолюции исходит из старой позиции, которая 
ставит под вопрос существование суверенного правительства Народной Республики 
Кампучии, которое пользуется поддержкой кампучийского народа, осуществляет полный и 
эффективный контроль над всей территорией страны.

Принятие такой резолюции может оказаться на руку тем силам, которые не 
заинтересованы в урегулировании проблемы в подлинных интересах кампучийского 
народа, мира и безопасности в регионе.

В силу вышесказанного монгольская делегация вынуждена будет голосовать против 
принятия резолюции, представленной в документе A/43/L.12.

Г-н ТОМПСОН (Фиджи) (говорит по-английски): Недавняя история Кампучии
свидетельствует о страданиях, мужестве и настойчивости гордого народа перед лицом 
крайних бедствий. Тот факт, что народ Кампучии отказался пасть жертвой 
преследований и угнетения вторгнувшегося тирана, свидетельствует о его сильном духе 
и жизнестойкости, а также о неослабевающей надежде на лучшзпо жизнь, о чем 
красноречиво говорил сегодня г-н Сон Сан сегодня утром. Благодаря настойчивой 
энергии принца Сианука и постоянной приверженности стран - членов Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) вместе со многими другими сторонниками во 
всем мире ситуация в Кампучии постоянно находится в центре внимания мирового 
сообщества.

Вновь, десятый год подряд, эта Ассамблея обсужцает вопрос о положении в 
Кампучии. Это нечто большее, чем простой ритуал. Генеральная Ассамблея выполняет 
одну из своих священных обязанностей - на основе основополагающих принципов 
поддерживать неотъемлемые права угнетенного народа на самоопределение и свободу.

Со времени вторжения Вьетнама на территорию Кампучии в 1978 году международное 
сообщество неоднократно призьшало к урегулированию на основе переговоров. Основные 
элементы такого урегулирования бьши разработаны еще в июле 1981 года Международной 
конференцией по Кампучии и включают полный вывод вьетнамских войск, право 
кампучийского народа определять свое собственное будущее и восстановление 
независимости, суверенитета, территориальной целостности и статуса 
неприсоединившегося государства Кампучии.

Настойчивость стран АСЕАН и отказ международного сообщества отложить в сторону 
этот вопрос помешали сделать незаконнзчо ситуацию в Кампучии свершившимся фактом.



Конфликт продолжает серьезно угрожать миру и стабильности в Юго-Восточной Азии и 
представляет собой мощную дестабилизирующую угрозу в международном масштабе. В
контексте расширяющихся и ускоряющихся шагов по пути к миру в каждой другой
конфликтной ситуации в сегодняшнем мире нельзя допустить, чтобы положение в 
Кампучии сохранялось.

Даже после многих лет напряженных боевых действий значительная военная мощь 
Вьетнама не позволила покорить кампучийский народ. Силы сопротивления в Кампучии 
продолжают сохранять свои позиции, и коалиционное правительство Демократической 
Кампучии находит твердую поддержку кампучийского народа и всеобщее признание 
международного сообщества. Конфликт не только принес разрушения Кампучии, но и 
нищету самому Вьетнаму. Вьетнам должен бьш извлечь уроки из своего собственного 
недавнего тревожного прошлого вместо того, чтобы вторгаться и причинять ни в чем не
повинному народу Кампучии страдания, которые перенес его собственный народ.

Вторжение привело к неурядицам, беспорядкам и страданиям в обширном районе, и 
более четверти миллиона кампучийцев покинули страну. Большую часть из них 
составляют беженцы в Таиланде, являющиеся тяжелым бременем для этой страны и других 
стран, предоставивших им убежище.

Вопреки конкретным положениям Устава Организации Объединенных Наций Вьетнамом 
также проводилась сознательная политика перемещения населения, направленная на 
изменение демографической структуры некоторых частей Кампучии. Эта практика 
решительно осуждена международным сообществом.

План из восьми пунктов, вьщвинутый коалиционным правительством Демократической 
Кампучии в марте 1986 года, получил широкую поддержку и одобрение. В августе этого 
года это правительство вьщвинуло предложение о всеобъемлющем политическом 
урегулировании проблемы Кампучии, вновь подтвердив свою подлинную готовность и 
решимость искать справедливое и прочное решение кампучийской проблемы.

Мы приветствуем и поддерживаем инициативу и неослабные усилия стран - 
членов АСЕАН в поисках справедливого и прочного решения. Мы приветствуем 
результаты июльского неофициального совещания в Джакарте, на котором бьш достигнут 
прогресс на пути к созданию независимой, суверенной, мирной, нейтральной и 
неприсоединившейся Кампучии на основе самоопределения и национального примирения. 
Генеральный секретарь и его Специальный представитель также активно искали пути.



способствующие мирному процессу. №i вместе с другими ораторами призываем 
продолжать и активизировать эти усилия в надежде на то, что можно будет вскоре 
найти решение, которое положит конец страданиям кампучийского народа и восстановит 
законное правительство в этой стране.

Подавляющее большинство международного сообщества желает справедливого и 
прочного урегулирования в Кампучии. Нынешний проект резолюции, в который бьши 
внесены изменения с учетом нынешней ситуации, содержит все основные элементы такого 
урегулирования. Фиджи приятно быть одним из соавторов проекта, и мы призываем все 
другие делегации поддержать эту ценную резолюцию и таким образом сделать еще один 
шаг в направлении достижения мира в Кампучии.

Г-н ЗАПОТОЦКИЙ (Чехословакия): В последние годы бесспорно повысились шансы
для восстановления мира и урегулирования обстановки ряда опасных очагов 
напряженности, в том числе и в Юго-Восточной Азии. Чехословакия с удовлетворением 
следит за проблесками прогресса в поисках выхода из кампучийского конфликта. Мы 
приветствовали начало политического диалога между участвукнцими политическими 
сторонами конфликта - два раунда переговоров главы правительства Народной 
Республики Кампучии, Хун Сена и принца Нородома Сианука, которые состоялись на 
рубеже прошлого года во Франции, а также принятое обоими представителями решение 
продолжать переговоры. Крупной вехой, даже своего рода переломом, в процессе 
урегулирования в Кампучии мы считаем неофициальную встречу в Джакарте при участии 
всех четырех кампучийских политических сторон и, в увязке на нее, других стран 
Индокитая и государств АСЕАН. После десятилетней конфронтации удалось начать 
подлинный диалог об урегулировании всех аспектов кампучийского вопроса - внутренних 
и международных. Успех встречи - это победа сил, добивающихся взаимопонимания и 
уважения интересов всех участвующих сторон и, прежде всего, законных интересов 
кампучийского народа. В достигнутых договоренностях подчеркивается, что 
кампучийский вопрос должен решаться политическими средствами, что параллельно с 
выводом вьетнамских добровольцев необходимо создать гарантии, которые исключали бы 
возвращение бесчеловечного полпотовского режима в политическую жизнь Кампучии. Тем 
самым, на наш взгляд, они представляют обнадеживающую базу для дальнейших 
переговоров по урегулированию кампучийского вопроса, установлению мира и 
стабильности в Юго-Восточной Азии.



Эти результаты были бы невозможны без доброй политической воли всех 
участвующих сторон. Чехословакия оценивает ответственный, конструктивный подход 
стран Индокитая к урегулированию кампучийской проблемы, к оздоровлению обстановки в 
Юго-Восточной Азии в целом. Важным встречным шагом мы считаем решение о выводе 
50 тысяч вьетнамских добровольцев до конца этого года. Причем, это уже седьмое по 
счету сокращение начиная с 1982 года. В целом из Кампучии выведено две трети 
первоначально размещенных там вьетнамских частей. В Социалистическую Республику 
Вьетнам вернулось также все командование вьетнамских войск, а остающиеся части 
подчинены командованию Народной Республики Кампучия. В силе остается решение 
правительств Народной Республики Кампучия и Социалистической Республики Вьетнам о 
полном завершении вьетнамского военного присутствия в Кампучии до конца 1990 года. 
Политическое урегулирование кампучийского вопроса может только ускорить вывод 
вьетнамских войск.

При этом вопрос о выводе вьетнамских войск - это всего лишь один из аспектов 
проблемы, и его надо рассматривать в общем контексте урегулирования положения в 
Кампучии. Мировое сообщество не может допустить возврата полпотовского режима, 
который за время своего пребывания у власти кроме горя и страданий ничего не принес 
Кампучии. Вместе с выводом вьетнамских войск требуется прекратить внешнкяо 
поддержку также другим политическим сторонам в Кампучии. Должны строго уважаться 
основные национальные права кампучийского народа и, в первую очередь, 
независимость, суверенитет, единство, территориальная целостность, миролюбивая, 
нейтральная политика неприсоединения Кампучии. Обход этих вопросов означал бы 
ревизию уже согласованных принципов кампучийского урегулирования, содержащихся в 
заявлении председателя неофициальной встречи в Джакарте. Он имел бы 
непредсказуемые последствия для судеб кампучийского народа.

Населению Кампучии нужен мир. Мир прочный и справедливый. Ны полностью 
разделяем точку зрения, что кампучийский народ должен сам решить вопрос о своей 
политической, экономической и социальной системе в соответствии с его традициями и 
устремлениями, без вмешательства извне, путем свободных и демократических выборов 
под международньи надзором. Всем странам следовало бы полностью уважать этот



процесс. Мирное урегулирование кампучийского вопроса способствовало бы 
установлению новых взаимоотношений между всеми государствами Юго-Восточной Азии, 
помогло бы превратить этот регион в зону мира, свободы, нейтралитета, дружбы и 
сотрудничества.

Страны Индокитая уже долгое время прилагают усилия к установлению новой эры 
сотрудничества в Юго-Восточной Азии, сотрудничества эффективного, на основе 
равенства и взаимной выгоды во всех сферах - экономической, научной, 
технологической и культурной. Эта линия отвечает самым коренным интересам каждой 
страны, каждого народа, живущего в этом регионе.

На недавнем заседании рабочей группы, созданной на неофициальной встрече в 
Джакарте, делегации Народной Республики Кампучия, Социалистической Республики 
Вьетнам и Лаосской Народно-Демократической Республики внесли новое комплексное 
предложение по урегулированию международных аспектов кампучийской проблемы. 
Чехословакия считает это состоящее из пяти пунктов предложение важным и 
конструктивным. Оно не просто отражает реальности положения в Кампучии, но и 
учитывает одновременно интересы всех участвующих сторон и является хорошей основой 
для дискуссии и поиска справедливого политического урегулирования кампучийской 
проблемы.

Вопрос о положении в Кампучии уже девятый раз включается в повестку дня сессии 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций. Принятые до сих пор решения 
не содействовали урегулированию конфликта. Напротив, в силу своей односторонности 
они лишь разжигали конфронтацию между странами Юго-Восточной Азии и между 
политическими сторонами в Кампучии. Развитие событий в настоящее время создает, на 
наш взгляд, благоприятные предпосылки для выхода из тупика, в котором кампучийский 
конфликт находился долгие годы. Все мировое сообщество должно проявить 
максимальное стремление не упустить эту возможность. Нас призывает к этому чувство 
политической реальности и ответственности.

Ны полагаем, что именно сейчас, когда мы слышали столько заслуженных 
положительных оценок роли Организации Объединенных Наций в решении региональных 
конфликтов, наша Организация должна была бы воспользоваться возможностью и повысить 
свою долю участия в урегулировании и кампучийского вопроса. Считаем, что само



время требует изменить обкатанные стереотипы в обсуждении кампучийской 
проблематики. Этот форум по праву ждал, что проект резолюции по кампучийскому 
вопросу будет отвечать ходу событий, происходящих в Юго-Восточной Азии, и тем самым 
будет представлять реальную основу для дальнейшего продвижения в направлении 
решения этого вопроса. Однако, в действительности, представленный проект 
(документ A/43/L.12) не оправдывает законных ожиданий и носит односторонний 
характер. Поэтому мы не можем поддержать указанный проект резолюции.

Г-н ВЕЛАСКО САН-ХОСЕ (Куба) (говорит по-испански): Когда мы заседали здесь в
прошлом году, мы знали о том, что в Юго-Восточной Азии в целом, и в частности в 
Кампучии, происходят определенные события, и это явилось основой нашего оптимизма и 
позволило надеяться, что будет выработан верный подход к решению кампучийской 
проблемы. За последние несколько месяцев появились реальные возможности для 
достижения мирного урегулирования на основе переговоров, и после многих лет 
напряженности и конфронтации впервые состоялись переговоры между странами региона и 
между сторонами Кампучии.

Таким образом, бьшо логично предположить, что эта новая ситуация найдет 
отражение в деятельности Организации Объединенных Наций и что эти дискуссии 
приведут к достижению большего согласия между сторонами и поддержке инициатив, 
направленных на развитие диалога и регионального сотрудничества и соблюдение 
законных интересов народа Кампучии. К сожалению, этого не произошло, поскольку все 
еще существуют некоторые позиции, игнорирующие недавние позитивные изменения, в 
результате которых появились надежды на достижение политического урегулирования 
ситуации в Кампучии. Эти же позиции привели к такому положению дел, когда 
представленный на рассмотрение Ассамблеи проект резолюции вместо того, чтобы 
усиливать консенсус, который бьш недавно достигнут на неофициальной встрече в 
Джакарте, ослабляет его, поскольку содержит элементы, ведущие к конфронтации, а не 
к разрядке напряженности и сотрудничеству, что отрицает или сводит к минимуму 
процесс переговоров и диалога, в котором принимают участие все стороны.



Все знают, что результаты джакартского неофициального совещания, 
договоренность между президентом Хун Сеном и принцем Сиануком вновь встретиться в 
Париже для того, чтобы продолжить в духе национального примирения обсуждение 
внутренних вопросов, касающихся Кампучии, и инициативы председателя движения 
неприсоединения, которые дополняют и усиливают результаты, полученные в Джакарте, 
не только вывели из тупика кампучийский вопрос, но и создали благоприятные условия 
для достижения скорейшего решения кампучийской проблемы. Важное значение для этого 
имеет признание непосредственно заинтересованными странами региона двух ключевых 
взаимосвязанных аспектов, то есть вывод вьетнамских войск из Кампучии и 
невозвращение в страну режима Пол Пота, чьи политика и практика геноцида заслужили 
всеобщее осуждение.

Международное сообщество не должно стоять в стороне от событий, которые имеют 
место в Юго-Восточной Азии, но оно не должно и игнорировать политическую волю 
правительства Народной Республики Кампучии и правительства Республики Вьетнам, 
которая нашла свое проявление в процессе национального примирения, происходящего в 
Кампучии, и в уже предпринятых Вьетнамом шагах в целях полного вывода своих войск 
из Кампучии к 1990 году и, в частности, в выводе 50 тыс. солдат с июня по декабрь 
этого года, что способствует улучшению взаимопонимания и доверия в регионе и 
установлению в нем мира и стабильности.

В этой обстановке разрядки и поиска мирных решений конфликтов совещание 
министров иностранных дел стран - участниц движения неприсоединения, состоявшееся в 
Никосии с 5 по 9 сентября, "приветствовало джакартское неофициальное совещание, 
которое проходило с 25 по 28 июля 1988 года, и настоятельно призвало все 
заинтересованные стороны активизировать свои усилия по достижению скорейшего 
решения этой проблемы. Министры высоко оценили инициативу председателя движения 
неприсоединения, который предложил изучить вопрос о том, что движение может сделать 
для поисков мирного урегулирования кампучийского вопроса, и они согласились, что 
эта инициатива и джакартское неофициальное совещание дополняют и поддерживают друг 
друга и что движение должно оказать серьезную поддержку региональной инициативе, 
вьщвинутой на джакартском неофициальном совещании".

На региональном уровне уже были предприняты первые шаги по ослаблению 
напряженности в регионе Юго-Восточной Азии, и слова "диалог”, "добрая воля" и 
"национальное гфимирение" обретают форму и в конечно счете заменят язык войны.



которьш существовал до сих пор. Теперь Организации Объединенных Наций надлежит 
обеспечить благоприятные рамки для переговоров и диалога и тем самым содействовать 
достижению приемлемого для всех сторон справедливого соглашения, которое 
восстановит мир и стабильность в регионе, что столь необходимо для создания мирной, 
независимой, демократической, суверенной, нейтральной и неприсоединившейся 
Кампучии, чего мы все желаем.

Г-н ЗЕПОС (Греция) (говорит по-английски): Я имею честь выступать от имени 12
государств - членов Европейского сообщества.

Проблема Камбоджи уже более девяти лет рассматривается международным 
сообществом. Возвращение к миру и стабильности в Юго-Восточной Азии зависит от 
решения этой проблемы, ставшей результатом иностранной военной интервенции и 
оккупации, которые являются вопиющим нарушением Устава Организации Объединенных 
Наций и международного права.

Подавляющее большинство международного сообщества, несмотря на различия в 
политических взглядах, неоднократно однозначно высказывалось по поводу 
продолжающегося нарушения независимости, суверенитета и территориальной целостности 
Камбоджи. Генеральная Ассамблея последовательно призывала к выводу вьетнамских 
оккупационных войск. В прошлом году за резолюцию по Камбодже проголосовали 
117 стран, включая 12 стран - членов Европейского экономического сообщества. Тот 
факт, что в поддержку резолюции проголосовало как никогда большое число государств, 
должен дать понять Вьетнаму, насколько сильна оппозиция его незаконной политике 
угнетения.

Двенадцать стран Сообщества постоянно поддерживают неотъемлемое право 
камбоджийского народа определять собственную судьбу без вмешательства извне. 
Ньшешний пномпеньский режим, который существует только благодаря присутствию 
вьетнамских сил, не может претендовать на законность. Камбоджийский народ должен 
иметь возможность сохранить свою культуру и национальную самобытность и создать 
плюралистическое общество, предполагающее уважение прав человека и содействие 
социальной справедливости.

Не может быть возврата к осужденной всеми политике и практике недавнего 
прошлого. В этой связи я хотел бы подчеркнуть, что страны Сообщества не намерены 
содействовать восстановлению в Камбодже отвратительного полпотовского режима.



Ны разделяем всеобщее возмущение международного сообщества перед лицом страшных 
преступлений, совершенных против камбоджийского народа этим режимом. Но это не 
может оправдать незаконную оккупацию и насаждение Вьетнамом незаконного режима.

После последней сессии Генеральной Ассамблеи велась большая конструктивная 
дипломатическая работа. В частности, диалог, начатый между непосредственными 
сторонами и другими заинтересованными сторонами, дал основания надеяться на 
улучшение перспектив урегулирования путем переговоров. В этой связи следует 
отметить, что процесс, начатый на джакартском неофициальном совещании, которое 
состоялось 27-28 июля сего года, является отрадным шагом по пути к политическому 
урегулированию конфликта. Мы подтверждаем нашу решительную поддержку 
конструктивных усилий Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), 
направленных на то, чтобы дать камбоджийскому народу возможность свободно 
определить собственное будущее. Ничто, кроме всеобщих и свободных выборов под 
международным наблюдением, не может удовлетворить подлинное устремление 
камбоджийского народа к самоопределению и независимости.

Нам также хотелось бы подчеркнуть нашу полную поддержку той центральной роли, 
которую играет принц Нородом Сианук в поиске политического урегулирования путем 
переговоров. Совершенно ясно, что он будет играть основную роль в новой 
независимой, демократической, нейтральной и неприсоединившейся Камбодже.

Генеральная Ассамблея должна придать импульс усилиям, направленным на 
урегулирование путем переговоров, а не с помощью применения оружия. Решающий шаг 
на пути к урегулированию - это полный и безоговорочный вывод всех оккупационных 
войск из Камбоджи под эффективным международным наблюдением и контролем, а также 
предоставление гарантий, что вьетнамские войска не вернутся в Камбоджу после их 
вывода. Принимая к сведению заявление Вьетнама о его намерении вывести части 
численностью 50 тыс. человек к концу этого года, мы считаем, что частичный вывод 
несовместим с резолюциями, которые неоднократно принимались Генеральной 
Ассамблеей. Двенадцать стран Сообщества настаивают на том, чтобы Вьетнам вывел все 
свои войска из Камбоджи и руководствовался резолюциями Организации Объединенных 
Наций по этому вопросу. Мы призываем все заинтересованные стороны прилагать все 
усилия для достижения справедливого и всеобъемлющего урегулирования в соответствии 
с теми резолюциями и принципами, которые были приняты на Международной конференции 
по Кампучии.



Ситуация в Камбодже и на таиландской границе практически не изменилась. На 
территории Камбоджи война продолжает наносить тяжелый урон гражданскому населению. 
Камбоджийское сопротивление продолжает борьбу против оккупационных войск. Другим 
вопросом, вызывающим беспокойство, являются сообщения о демографических изменениях, 
навязанных Камбодже оккупационными войсками. Затянувшая вьетнамская оккупация все 
больше приобретает колониальную окраску.

Очень важно не упустить из виду гуманитарные аспекты этой проблемы. На 
протяжении этого года еще большее число камбоджийцев бьши вынучщены в результате 
продолжающихся боев и нестабильности в их стране бежать через таилацдско- 
камбоджийскую границу. Двенадцать стран Сообщества вновь призывают Вьетнам 
прекратить свои вторжения через границу в Таиланд и артиллерийские обстрелы. Такие 
действия являются явным нарушением норм международного права и только увеличивают 
страдания населения в лагерях беженцев. Ны таюке разделяем озабоченность, 
выраженную Генеральньи секретарем, по поводу безопасности и защиты приграничного 
населения и необходимости соблюдать их основные права человека. Как это ясно 
указано в докладе Генерального секретаря, очень важно, чтобы имелся регулярный и 
беспрепятственный доступ ко всем местам эвакуации.

Присутствие почти четверти миллиона беженцев в лагерях в Таиланде ложится 
тяжким бременем на эту страну. Нельзя щадить гуманитарных усилий со стороны 
международного сообщества для облегчения страданий беженцев. Двенадцать стран 
Сообщества хотят еще раз воздать должное правительству Таиланда за его гуманитарные 
усилия. Они подтверждают готовность Европейского сообщества и его 
государств-членов продолжать поддерживать усилия по оказанию помощи, включая 
программы, координируемые Операцией Организации Объединенных Наций по оказанию 
чрезвычайной помощи в приграничных районах. При этом мы не забываем о вцдающейся 
роли, которую сыграли добровольные организации, состоящие из граждан стран - членов 
Европейского сообщества. Однако, несмотря на гуманитарные усилия международного 
сообщества, нельзя прекратить страдания камбоджийского народа без всеобъемлющего 
политического урегулирования конфликта. Нет никакого сомнения в том, что полный 
вьшод вьетнамских войск и восстановление подлинного мира в Камбодже проложат путь 
для международного сотрудничества в целях восстановления этого региона.



В заключение двенадцать стран Сообщества хотели бы еще раз подтвердить свою 
полную поддержку усилий Генерального секретаря, его представителей и Специального 
комитета Международной конференции по Камбодже, направленным на то, чтобы проложить 
путь к справедливому и мирному урегулированию трагической ситуации в Камбодже. 
Двенадцать стран Сообщества будут оказывать полную поддержку проекту резолюции, 
представленному странами АСЕАН, как и аналогичным проектам резолюций, 
представленным в прошлом.

Ни одна страна, приверженная целям и принципам Устава Организации Объединенных 
Наций, не может уйти от аналогичной обязанности.

Г-н СТРЕМХОЛЬМ (Швеция) (говорит по-английски): Генеральная Ассамблея вновь
рассматривает пункт повестки дня, касающийся трагической ситуации в Кампучии.
Народ Кампучии уже в течение многих лет испытывает огромные страдания. Страна 
лишена права на независимость, суверенитет и территориальную целостность.

Исторические факты хорошо известны: индокитайский конфликт, который втянул
Кампучию в войну; жестокие акты геноцида, систематически проводимые режимом Пол 
Пота; последующая интервенция иностранных вооруженных сил, что снова привело к 
кровопролитию, страданиям и внутренней конфронтации, - короче говоря, в стране 
царят бедствия и хаос.

Поэтому сейчас особенно важно найти мирное решение конфликта. Независимость, 
суверенитет и территориальную целостность Кампучии следует восстановить и 
сохранить. Кампучийский народ должен иметь возможность свободно осуществлять свое 
право на самоопределение. В этой связи мы считаем необходимым указать, что позиция 
Швеции заключается в том, что в нынешних обстоятельствах ни одно правительство не 
может рассматриваться как законный представитель кампучийского народа.

Нет нужды говорить, что основным элементом урегулирования является полный 
вывод всех вьетнамских войск с территории Кампучии. Продолжающееся вьетнамское 
военное присутствие является вопиющим нарушением Устава Организации Объединенных 
Наций и основных принципов международного права. Ни при каких обстоятельствах 
этому нельзя потворствовать.

Министр иностранных дел моей страны только что завершил свой визит в этот 
регион. У него сложилось четкое впечатление, в результате различных переговоров, 
что участвующие стороны полны решимости искать быстрое решение этой проблемы.



Вьетнам по-прежнему утверждает, что его войска будут выведены из Кампучии к концу 
1990 года, а может быть, в 1989 году. Конечно, существует много других проблем, 
которые нужно решить, поэтому очень важно установить временные рамки.

В прошлом году мы были свидетелями отрадной тенденции диалога и движения к 
мирному решению конфликта. Я имею в виду, среди прочего, джакартскую неофициальную 
встречу в июле этого года и последующие обсуждения в рабочей группе, созданной на 
этой встрече. Этот процесс обеспечил необходимые прямые контакты и обмен мнениями 
между всеми заинтересованными сторонами региона. Кроме того, проводятся обсуждения 
между принцем Сиануком и правительством Пномпеня. Вьетнам, со своей стороны, 
выразил готовность вывести все свои войска из Кампучии.

Мое правительство приветствует эти процессы. Необходимо, чтобы все 
заинтересованные стороны добросовестно и решительно продолжали свои усилия, для 
того чтобы без промедления достичь всеобъемлющего мирного урегулирования. 
Правительство Швеции поддерживает работу Генерального секретаря, направленную на 
облегчение поиска такого урегулирования.

Пока не будут восстановлены мир и нормальные условия в Кампучии, на соседние 
страны, и особенно Таиланд, будет возложено тяжелое бремя. По-прежнему необходима 
международная помощь кампучийским беженцам. Швеция, со своей стороны, готова 
продолжать поддерживать программу гуманитарной помощи Кампучии. В случае 
политического урегулирования конфликта, Швеция будет благоприятно рассматривать 
призывы к оказанию помощи совместной программе Организации Объединенных Наций для 
всех пострадавших кампучийцев.

В своем докладе в этом году о положении в Кампучии Генеральный секретарь вновь 
высказал озабоченность в связи с отсутствием регулярного и беспрепятственного 
доступа к некоторым эвакуационным лагерям в этом районе. Фактически ситуация в 
последние месяцы, по-видимому, ухудшилась. Такое положение совершенно недопустимо 
и должно быть исправлено. Необходимо, таким образом, принять все надлежащие меры 
со стороны всех заинтересованных сторон, с тем чтобы позвохшть Организации 
Объединенных Наций выполнять свою важную гуманитарную задачу по обеспечению 
продовольствием, оказанию услуг и защите гражданского населения.



(Г-н Стремхольм. Швеция)

Проект резолюции, представленный на наше рассмотрение, содержит основные 
положения мирного урегулирования этого конфликта. В этом году были введены новые 
элементы, отражающие недавние события.



Выражается также убежденность в том, что хаобое справедливое и прочное решение 
кампучийской проблемы должно предусматривать невозвращение политики и практики 
недавнего прошлого, вызвавших всеобщее осуждение. Как и в предадущие годы, в 
резолюции четко говорится о праве Кампучии на независимость, суверенитет и 
территориальную целостность. В ней также подчеркивается право кампучийского народа 
на самоопределение без вмешательства извне. Она призывает межцународное сообщество 
по-прежнему предоставлять чрезвычайную помощь тем кампучийцам, которые все еще в 
ней нуждаются, особенно те, кто находится на тайско-кампучийской границе и в 
различных лагерях беженцев в Таиланде. В этом году Швеция вошла в число авторов 
резолюции, которую мы считаем сбалансированной с точки зрения отражения новых 
событий.

В этом году мы также стали свидетелями того, как Организация Объединенных 
Наций может помочь сторонам в урегулировании конфликтов. Со своей стороны Швеция 
всегда внимательно следила за событиями в регионе и имеет желание и готова оказать 
любую возможную помощь в достижении мирного решения.

Г-н ГУТЬЕРРЕС (Коста-Рика) (говорит по-испански): Текущая сессия Генеральной
Ассамблеи началась на ноте широкого оптимизма благодаря огромному прогрессу, 
достигнутому в деле урегулирования некоторых самых напряженных мировых конфликтов, 
большинство которых стояло в повестке дня Генеральной Ассамблеи в течение многих 
лет, и при этом мы не могли достичь никакого прогресса в их решении. Эти события 
значительно укрепили международньй престиж Организации Объединенных Наций и привели 
к еще большему признанию вьщающейся роли Генерального секретаря и некоторых 
наиболее вцдающихся должностных лиц, а также сил Организации Объединенных Наций по 
поддержанию мира, которые получили Нобелевскую премию мира 1988 года.

В ходе работы Генеральной Ассамблеи чрезмерный, вероятно, оптимизм первых 
нескольких дней относительно прекращения так называемых региональных конфликтов 
несколько уменьшился, хотя наши надежды все еще сохраняются и мы продолжаем наши 
усилия. Наши попытки превратить возможности в реальности свидетельствуют о их 
слоямости. Все еще остаются определенные факторы, являющиеся основой конфликта, и 
мы видим, как эти основные проблемы выходят на поверхность, в результате чего 
решение конфликта вновь представляется сложным.



Все эти факты относятся к положению в Кампучии. В мае Вьетнам объявил, что он 
намерен вывести в течение года 50 тысяч военнослужащих и, поскольку достигнуто 
политическое решение, он сократит оставшиеся войска и выведет их полностью в 
1990 году. Первая неофициальная встреча, проходившая в июле в Джакарте, показала 
возможность достижения соглашения, поскольку было достигнуто общее понимание 
настоятельной необходимости положить конец страданиям кампучийского народа и 
восстановить независимую, суверенную, мирную, нейтральную и неприсоединившуюся 
Кампучию на основе самоопределения и национального примирения кампучийцев, хотя еще 
не достигнуто согласие относительно средств, при помощи которых этого можно достичь.

Эти важные меры оказали влияние на ежегодные усилия Генеральной Ассамблеи, 
которая продемонстрировала свою солидарность и поддержку достижения Кампучией 
независимости и вывода иностранных войск. Мы стали свидетелями разных позиций в 
рамках движения в поддержку Кампучии, которое раньше выступало единым фронтом.

Тем не менее, сейчас, когда мы обсуждаем здесь этот вопрос, мы не можем не 
считаться с одним бесспорным фактом, на который должно быть обращено внимание 
Генеральной Ассамблеи. Положение дел остается таким же, каким оно бьшо с 
1978 года. Вьетнамские войска продолжают оккупировать Кампучию. До сих пор страна 
не освобождена. В свете этого факта позиция Генеральной Ассамблеи не может 
измениться. В 1988 году, как и на всех сессиях за последние десять лет, на

щ

рассмотрение Генеральной Ассамблеи представлена резолюция, содержащая призыв к 
выводу оккупационных сил и подтверждающая нашу поддержку права кампучийского народа 
на определение своего будущего без иностранного вмешательства.

Однако в свете достигнутого недавно прогресса нам надлежит подумать о новой 
теме: о будущем Кампучии после вывода вьетнамских вооруженных сил. Моя делегация
считает, что нам необходимо определиться в этом вопросе и его следует рассматривать 
как существенную часть обязательства международного сообщества. Положение в 
Кампучии - это не внутренний конфликт. Оно было вызвано вторжением иностранных 
войск, установивших оккупационный режим. Генеральная Ассамблея на протяжении 
десяти лет настаивала на том, что после вывода вьетнамских войск должна быть 
независимая, суверенная, нейтральная, мирная и неприсоединившаяся Кампучия.
Сейчас, когда приближается вывод оккупационных войск, вполне естественно, что мы



должны более подробно рассмотреть этот вопрос и что, как к тому призывает 
резолюция, нам надлежит добиваться создания временного управляющего органа, 
содействовать национальному примирению всех кампучийцев и недопустить возврата к 
всеми осужденной практике недавнего прошлого.

Почти двадцать лет назад Джон Ф.Кеннеди, вступая на должность президента, в 
своем выступлении сформулировал правило для подобных ситуаций, когда он сказал, что 
форма колониального управления не может исчезнуть лишь для того, чтобы уступить 
место более жестокой тирании "железного кулака". Озабоченность международного 
сообщества по поводу положения в Кампучии не должна прекратиться после ухода 
вьетнамцев. Международное сообщество должно способствовать созданию режима, 
благодаря которому в освобожденной стране восторжествуют подлинный мир и гармония. 
Поэтому крайне важно подходить к этому вопросу конкретно, как это мы сделали в 
представленном проекте резолюции.

Не хотелось бы закончить выступление, не воздав должного государствам - членам 
Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) и вццающемуся лидеру кампучийцев 
принцу Нородому Сиануку. В этом вопросе страны АСЕАН подали подлинный пример 
субрегионального сотрудничества. Продемонстрированные ими заинтересованность и 
знание вопроса, то, насколько неустанно они готовились к тому, чтобы рассмотреть 
все имекщиеся возможности урегулирования путем переговоров, моральное руководство в 
рамках Ассамблеи - все эти факторы оказались действенным толчком для малых и 
средних стран, поскольку для них становится возможным оказывать большее воздействие 
на решение глобальных проблем.

Следовать курсом стран АСЕАН для правительства Коста-Рики является логическим 
продолжением его мнения о том, что непосредственно заинтересованные страны, а также 
расположенные вокруг страны, очень хорошо знают сложившееся положение. Поэтому они 
могут указать путь и остальному международному сообществу, когда они действуют в 
соответствии с принципами сообщества.

Принц Нородом Сианук сыграл центральную и ключевую роль в борьбе за 
освобождение своей страны. Он встал выше внутреннего разделения и сосредоточил 
свои усилия на национальном долге. Поэтому невозможно представить себе процесс 
возвращения к независимой Кампучии без его руководства.



Присоединившись к авторам проекта резолюции A/43/L.12, делегация Коста-Рики 
вновь продемонстрировала поддержку, которую она оказьгаала в прошлом резолюциям по 
этому вопросу. Мы убеждены, что, если Ассамблея сохранит твердую позицию, она 
укрепит престиж нашей Организации и приведет к подлинно эффективной независимости 
Кампучии.

Г-н ДАСА (Чили) (говорит по-испански); Устав Организации Объединенных Наций, 
в котором изложены взгляды мирового сообщества, излагает в форме основных норм 
руководящие принципы, с помощью которых мы стремимся развивать отношения между 
государствгми.

Возможно, принципом, который наилучшим образом отражает уровень эволюции и 
способность рационального мышления человеческого рода, является принцип, 
запрещающий угрозу силой или ее применение в отношениях между государствами.

Действительно, мы прошли долгий и трудный путь для того, чтобы установить и 
код»|>ицировать этот универсальный закон, который признается и поддерживается всеми 
цивилизованными народами. Человеку пришлось претерпеть много страданий и, 
возможно, это позволило ему умерить свое поведение и прийти к пониманию, избегая и 
исключая применение силы, как средство воздействия. Агрессивность человека была 
затронута в этом медленном процессе, хотя она существует по-прежнему и принимает 
различные формы в его социальном поведении.

Благородные чувства - результат порожденного вековой мудростью альтруизма - 
значали, что понимание окончательно победило насилие как средство решения споров 
посредством сбалансированного подхода, который отвергал навязывание закона 
сильнейшего и покорение побежденного.

Любое отступление в поведении стран, которое каким-либо образом ведет к 
возвращению к более примитивному уровню сосуществования, должно вызывать тревогу и 
отвергаться организованным международным сообществом.

Вторжение вьетнамских войск в Кампучию является серьезным вопросом, вызывающим 
озабоченность этой Ассамблеи уже почти десять лет, с тех пор как Совет Безопасности 
узнал о трагическом положении, сложившемся в этой стране. При поддержке Советского 
Союза вьетнамские армии пересекли кампучийскую границу, таким образом осуществляя 
варварский акт, повлекший за собой чрезвычайно серьезные последствия.



Организация Объединенных Наций часто заявляла, что все оккупирую1цие войска 
должны быть выведены с территории, которая незаконно оккупирована. Как только эта 
первоначальная цель будет достигнута, будут проведены свободные выборы под 
наблюдением этой Организации. Моя страна разделяет широкораспространенное мнение о 
том, что принц Нородом Сианук должен играть основную центральную роль в поисках 
прочного решения кампучийской проблемы. Тот факт, что он является бесспорным 
лидером кхмерского народа, придает ему такое важное значение, что он должен 
неизменно быть основным лицом в настоящем и будущем его страны.

считаем своим долгом вновь на этой Ассамблее осудить продолжающееся 
подавление кампучийского народа. Будучи миролюбивой страной, мы на протяжении 
многих лет настаивали на том, что действия Вьетнама не должны продолжаться, 
поскольку необходимо, чтобы Организация решительно и твердо выступила за 
прекращение трагедии Кампучии. Генеральный секретарь в своем докладе указал, что 
основные стороны конфликта должны объединиться для достижения справедливого и 
прочного мира.

В период, когда международное сообщество с растущим оптимизмом следит за 
прогрессом, достигнутым в урегулировании различных кризисов, по мере того, как 
возрастает центральная роль нашей Организации, мы сталкиваемся с трагической 
ситуацией кампучийского народа, подавляемого и попираемого, терпящего каждодневные 
страдания в результате произвола и бесчинства захватчиков.

В силу этих причин в прошлом году моя делегация стала соавтором проекта 
резолюции, осуждающего вооруженное вторжение и оккупацию Кампучии иностранными 
войсками, которые все еще не ушли с ее территории. Сегодня ситуация продолжает 
оставаться такой же.

Г-н ПЕНЬЯЛОСА (Колумбия) (говорит по-испански): Колумбия еще раз хотела бы
заявить о своей позиции в отношении положения в Кампучии, которое с самого начала 
вызывает у нас беспокойство и в отношении которого мы четко высказывали свое мнение 
в прошлом. Наша страна без каких-либо ограничений соблюдает основные принципы 
международного права и нормы, изложенные в Уставе. По этой причине мы всегда 
осуждали вторжение в Кампучию и будем поступать так в каждом подобном случае, 
поскольку свобода и самоопределение имеют основополагающее значение для нашей 
страны.



Где бы ни произошло вторжение на территорию какой-либо страны в мире, Колумбия 
будет осуждать и отвергать эту неприемлемую ситуацию.

действительно с удовлетворением отмечаем успех, который был достигнут на 
переговорах по вопросу о выводе войск, которые в настоящее время оккупируют 
Кампучию. Мы очень надеемся и, по сути дела, убеждены в том, что достигнутые 
соглашения будут осуществлены и захватчики уйдут из страны, таким образом 
предоставив кампучийскому народу определить свою собственную судьбу свободно и 
независимо.

В отношении кампучийского вопроса Колумбия считает, что следует прислушаться к 
предложениям стран данного региона. Как мы понимаем, никто не сможет лучше оценить 
существующие альтернативы и возможности решения. По этим причинам мы рассматриваем 
усилия стран - членов Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) как 
заслуживающие признания.



Подчеркивая еще раз вклад Организации Объединенных Наций в процесс диалога и 
поиск соответствующего решения кампучийского вопроса, мы вновь заявляем, что в 
качестве предварительного условия политического и глобального урегулирования этой 
проблемы должен быть положен конец оккупации.

Г-н РАНА (Непал) (говорит по-английски): Вот уже девять лет подряд
Генеральная Ассамблея принимает резолюции, направленные на справедливое 
урегулирование проблемы Кампучии. Эта проблема затрагивает основополагающие 
принципы Устава Организации Объединенных Наций. Она затрагивает принцип 
недопустимости угрозы или применения силы в межгосударственных отношениях. Она 
затрагивает неотъемлемое право народа определять свое собственное будущее и принцип 
невмешательства в внутренние дела государств. Эти принципы являются основой 
Декларации Международной конференции по Кампучии и резолюций Генеральной Ассамблеи, 
принимаемых кащдый год подавляющим большинством.

Подтверждение этих основополагающих принципов освещает политический аспект 
положения в Кампучии. Международное сообщество также остро осознает гуманитарный 
аспект этой проблемы. Кампучийский народ испытал чудовищные страдания и лишения.
№i можем лишь восхищаться героическим сопротивлением иностранному господству и 
настойчивостью в продолжении борьбы за восстановление свободы, суверенитета, мира и 
достоинства.

В этом контексте мы высоко ценим помощь, предоставленную учреждениями 
Организации Объединенных Наций, правительственньв4и и неправительственными 
организациями для удовлетворения гуманитарных нужд кхмерского народа. №i особенно 
восхищаемся королевским правительством Таиланда, которое предоставляет убежище и 
помощь тысячам перемещенных кампучийцев, несмотря на финансовое бремя и 
политический риск.

Хотя установление прочного мира в Кампучии, как и в любой другой стране, 
зависит от различных факторов, никому не нужно напоминать о том, что Генеральная 
Ассамблея рассматривает проблему Кампучии не только потому, что в этой стране 
происходит гражданская война, но прежде всего потому, что произошло вторжение 
Вьетнама в декабре 1978 года. Поэтому вывод вьетнамских оккупационных войск должен 
стать первым важным шагом на пути восстановления нормального положения в Кампучии.



Сохраняющееся присутствие иностранных войск в Кампучии является оскорблением 
идеалов Организации Объединенных Наций и вызовом международному праву, 
регулирующему отношения между государствами.

Такова была последовательная позиция Непала с тех пор, как девять лет назад 
вопрос о Кампучии стал рассматриваться на Генеральной Ассамблее. Отказ от 
интервенции и невмешательство во внутренние дела других государств представляет 
собой саму суть отношений между цивилизованными странами. Такое вмешательство 
может принимать форму применения грубой силы или хитрой уловки, направленной на то, 
чтобы ввести в заблуждение международное общественное мнение. В Кампучии мы 
являемся свидетелями уникального сочетания и того, и другого. Мы не можем 
поддержать то, что было названо "опекунской агрессией". Если мы будем 
потворствовать применению силы под предлогом улучшения послужного списка соседнего 
правительства, это приведет к необратимой эрозии установившихся норм международного 
права. Единственным результатом такого негативного развития будет глобальная 
анархия, при которой безопасность небольших и слабых стран будет зависеть от их 
более могущественных соседей.

Имение в силу этих соображений Непал решительно поддержал и стал соавтором 
резолюций по Кампучии в последние несколько лет. Мы хотели бы сделать то же самое 
и в этом году. Однако это оказалось невозможным из-за некоторых новых элементов, 
включенных в текст проекта. Моя делегация считает, - однако я надеюсь, что мы 
ошибаемся, - что эти элементы могут создать впечатление, что вывод иностранных 
войск из Кампучии ставится в зависимость от внутреннего урегулирования. Ш  хотели 
бы считать, что изменения в тексте не будут использоваться в качестве оправдания 
иностранной интервенции и предлога для продолжения оккупации Кампучии. Если это 
произойдет, усилия международного сообщества и жертвы кампучийского народа за все 
эти годы будут напрасными.

С ЭТОЙ оговоркой моя делегация согласна с положениями проекта 
резолюции A/43/L.12, который сейчас рассматривается, к будет голосовать за него.
№>1 делаем это в силу нашей подлинной заинтересованности в мире и примирении в 
Кампучии, а также потому, что нас обнадеживают некоторые позитивные тенденции в 
этом вопросе за последнее время.



В этом контексте моя делегация хочет официально заявить о высокой оценке 
решимости Генерального секретаря, проявляемой им в деле достижения всеобъемлющего 
политического Зфегулирования в Кампучии. Мы высоко оцениваем усилия его 
Специального представителя г-на Рафиуддина Ахмеда и значительную работу 
Специального комитета Международной конференции по Кампучии по поиску мирного 
решения.

Недавно произошли некоторые интересные и обнадеживающие события. Новая 
инициатива Ассоциации государств Юго-Восточной Азии, которая привела к 
неофициальной встрече в Джакарте, имеет особое значение. Непал приветствует 
переговоры на высоком уровне между Китаем и Советским Союзом по вопросу о 
положении в Кампучии, и мы также поддерживаем инициативу неприсоединившихся стран.

Как и во многих тревожных точках земного шара, сегодня растет надежда на 
урегулирование кампучийского вопроса. Мы искренне надеемся, что безоговорочный 
вывод всех иностранных войск приведет к национальному примирению под руководством 
принца Нородома Сианука и к созданию независимой, суверенной и неприсоединившейся 
Кампучии, к урегулированию, которое будет содействовать миру и стабильности во всем 
районе Юго-Восточной Азии и азиатско-тихоокеанском регионе.



Г-н НОВОРЫТА (Польша) (говорит по-английски): За последний год мы бьши
свидетелями обнадеживающих изменений в самой Кампучии и вокруг нее, которые 
улучшают перспективы для политического решения кампучийской проблемы и создают 
условия для мира и стабильности в Юго-Восточной Азии. Я имею в виду начало диалога 
между кампучийскими сторонами и другими заинтересованными странами, который обещает 
положить конец долгим страданиям кампучийского народа и восстановить мир в Кампучии 
и в Юго-Восточной Азии.

Хорошие новости прежде всего поступили из Фэр-ан-Тарденуа, Франция, где 
председатель совета министров Народной Республики Кампучии Хун Сен и принц Сианук 
встретились 2-4 декабря 1987 года и опубликовали совместное коммюника, в котором 
говорилось:

"Проблема Кампучии должна быть урегулирована политически и самим 
кампучийским народом на основе национального примирения и создания мирной, 
независимой, демократической, нейтральной и неприсоединившейся Кампучии".
За этим последовала неофициальная встреча в Джакарте с участием четырех 

кампучийских сторон и стран Юго-Восточной Азии, которая состоялась 25-28 июля 
1988 года. Подводя итог обсуждений неофициальной встречи в Джакарте, министр 
иностранных дел Индонезии г-н Али Алатас сказал;

"Все участники признали необходимость решения кампучийской проблемы 
политическими средствами и оказания тем самым содействия установлению мира и 
стабильности в Юго-Восточной Азии". (А/43/493, пункт 4)
Значение неофициальной встречи в Джакарте заключается в тон, что она дала 

определение двум взаимосвязанным вопросам кампучийской проблемы, а именно: вывод
вьетнамских войск, который должен рассматриваться в контексте всеобщего 
политического решения и предотвращения повторения практики и политики режима 
красных кхмеров, обеспечвая при этом прекращение иностранного вмешательства и 
поставок оружия оппозиционным кампучийским силам. Таким образом, неофищаальная 
встреча в Джакарте заложила основу для политического урегулирования кампучийской 
проблемы и привела в действие переговоры между сторонами в Кампучии и между 
странами региона. Следует отметить, что работа во время неофициальной встречи в 
Джакарте была основана на понимании и условиях, вытакающих из организационной



структуры и подхода к рамках договоренности, достигнутой в Хошимине, а именно: 
внутренний аспект кампучийской проблемы должен быть урегулирован самими 
кампучийскими сторонами, в то время как международный аспект должен быть 
урегулирован странами региона и кампучийскими сторонами.

Мы высоко оцениваем договоренность, достигнутую в Джакарте, которую мы 
рассматриваем как ценную региональную инициативу, соответствующую статье 52 Устава 
Организации Объединенных Наций, касающейся "региональных соглашений или органов для 
разрешения таких вопросов, относящихся к поддержанию международного мира и 
безопасности, которые являются подходящими для региональных действий".

Мы также учитываем поддержку, оказанную процессу переговоров, начатому на 
неофициальной встрече в Джакарте неприсоединившимися странами, о чем 
свидетельствуют пункты 114-116 Заключительного документа Совещания министров 
иностранных дел неприсоединившихся стран, состоявшегося в Никосии 5-9 сентября 
1988 года.

Следующим шагом в рамках неофициальной встречи в Джакарте явилась встреча 
рабочей группы старших должностных лиц - участников неофициальной встречи в 
Джакарте, которая состоялась в Джакарте 17-20 октября 1988 года. Они обсудили 
конкретные вопросы международного аспекта кампучийской проблемы и приняли решение 
продолжить свою работу на следукнцей встрече для того, чтобы "рассмотреть в 
соответствии с опубликованным в Джакарте 22 октября заявлением элементы 
политического урегулирования кампучийской проблемы". Также в ноябре председатель 
Хун Сен и принц Сианук должны встретиться в Париже с тем, чтобы продолжить свои 
переговоры. Эти встречи должны способствовать примирению различных взглядов и 
заключению мирного соглашения в интересах кампучийского народа.

Организация Объединенных Наций должна содействовать и поощрять проходящий 
процесс диалога между кампучийскими сторонами и странами Юго-Восточной Азии и таким 
образом помогать странам Юго-Восточной Азии в решении оставшихся проблем в духе 
диалога и сотрудничества. К сожалению, проект резолюции, содержащийся в 
документе A/43/L.12, не отражает достигнутого до сих пор прогресса и не оправдывает 
ожиданий международного сообщества, которые оно возлагало на усилия стран 
Юго-Восточной Азии и кампучийских сторон в целях достижения мирного решения 
кампучийской проблемы.



Польша, со своей стороны, поддерживает все усилия, направленные на 
политическое решение кампучийской проблемы на основе национального примирения. О 
частности, она отметила с интересом важную Декларацию Народной Республики Кампучии 
от 27 августа 1987 года о политике национального примирения и ее позиции семи 
пунктов по политическому решению кампучийской проблемы от 25 июля 1988 года.

№ j считаем, что возможно решить все спорные вопросы мирными средствами путем 
мирного диалога между заинтересованными сторонами, учитывая законные интересы стран 
региона, которые должны внести вклад в такое решение. Польша будет работать в 
Организации Объединенных Наций для достижения мирного решения существующих проблем 
стран Юго-Восточной Азии, включая и кампучийскую проблему, что будет отвечать 
чаяниям всех народов этого региона на прочный мир и безопасность.

Заседание закрывается в 20 ч. 00 м .


